
Чему будут учить ребят 
со следующего года? - 13:00 (мск)

Труд сделает 
из школьника 
человека!
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Продолжение на стр. 14 �

Ольга РОДИНА

Наши знаменитости ой как любят, когда 
о них говорят. И скандалам радуются даже 
больше, чем мы, журналисты. Так какие 
же поводы для публичных разборок на-
ходили российские короли шоу-бизнеса в 
уходящем году? Вот рейтинг самых гром-
ких склок по версии «КП».

Самые 
громкие 
звездные 
скандалы

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Россия предновогодняя:
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Правильно 

дарим подарки

Разоблачаем 

праздничные 

уловки 
мошенников

Бережем 

здоровье 

за столом

Стр. 
15 �

Стр. 
8 �

Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

Немного помятая, места-
ми порванная и пожелтев-
шая от времени, но оттого 
еще более ценная  - этой 
визитке Путина примерно  
32 года!  В то время он рабо-
тал советником по междуна-
родным связям председателя 
Совета народных депутатов 
Анатолия Собчака. 

К слову, на визитку он 
дописывал ручкой свой лич-

ный номер, чтобы к нему 
дозванивались напрямую. 
И вот 24 декабря этот не-
обычный лот появился на 
сайте «Петербургского аук-
ционного дома». Стартовая 
цена  - тысяча рублей. За 

сутки стоимость взлетела 
до двух миллионов. Кто 
выставил визитку на тор-
ги, держится в секрете. 
Судя по ее виду, прежний 
обладатель в свое время 
постоянно носил карточку 
с собой.

Спас замерзающую  
на трассе при -470С семью
Вячеслав КУИМОВ 
(«КП» - Красноярск»)

Водителем, 
который выручил 
пять человек 
в сибирской 
глуши, оказался 
судебный пристав.

Солангы Саая ехал 
из Улуг-Хемского район-
ного суда (Тыва)  - он до-
ставлял туда свидетеля. И 
вдруг увидел на обочине 
машину с включенной ава-
рийкой. Возле авто муж-

чина и ребенок. А мороз -  
минус 47!

Солангы остановился. 
Оказалось, что в передрягу 
попали пять человек: отец, 
мать, пятимесячный младе-
нец и двое деток постарше. 
Все уже сильно замерзли, 
так как машина простояла 
на трассе два часа: хоть 
двигатель и заведен, а на 
морозе автомобиль без 
движения остывает быстро.

Выяснилось, что в дви-
гателе машины оборвался 
ремень, запасного в ба-
гажнике нет. Сдвинуться с 

места своим ходом никак. 
Трасса хоть и федерального 
значения, но проблема слу-
чилась на малооживленном 
участке. Если бы не при-
став, могла произойти бе-
да - закончился бы бензин, 
и тогда совсем худо...

- У меня всегда трос с со-
бой, - рассказал потом Со-
лангы.  - Протянули между 
автомобилями. И привез 
всех на буксире в Кызыл. 
Там им уже помогли в ав-
тосервисе. Сам переживал, 
хорошо, что все так закон-
чилось!

Визитку Путина продали 
за 2 млн рублей
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Глава Минсельхоза Дмитрий ПАТРУШЕВ - 
в эксклюзивном интервью «КП»:

О достойном  
урожае-2023,  
рекордном экспорте 
и ценах на яйца

Читайте на стр. 6 - 7 �
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ШОУ-БИЗНЕС 
Нейросеть 
перенесла героев 
«Иронии судьбы...» 
в голливудское кино

НОВЫЙ ГОД
80 с лишним 
открыток-
поздравлений 
с 2024 годом

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Владимир НИКОЛАЕВ

Получить водительские права 
в следующем году станет проще.

МВД намерено смягчить правила сда-
чи экзамена для будущих водителей. 
Теперь кандидату можно будет набрать 
семь штрафных баллов вместо пяти.

- Таблицы штрафных баллов мы пока 
не видели, но можно уже предполо-
жить, что это некоторое смягчение, - 
сказала в эфире Радио «КП» (FM.KP.RU) 
президент Межрегиональной ас-
социации автошкол Татьяна Шу-
тылева. - Сейчас кандидат набирает 
5 баллов - экзамен не сдал. Теперь 
можно набрать те же 5 баллов, и эк-
замен будет уже сдан.

По ее словам, сейчас условия сда-
чи экзамена достаточно суровые: за 
малейший промах - сразу штрафной 
балл. А пять штрафных - это как одна 
грубая ошибка. К таким относится про-
езд на красный, выезд за стоп-линию, 
непредоставление преимущества пе-
шеходу и даже те ситуации, когда води-

тель не воспользовался своим правом 
преимущества.

В целом же нововведений достаточ-
но много.

- Например, чтобы попасть на сам 
экзамен, теперь нужно будет предо-
ставить СНИЛС, раньше такого не 
было, - обратила внимание Шутыле-
ва. Важное изменение: раньше было 
упражнение - остановка на подъеме 
либо спуске, теперь будет остановка 
только на подъеме.

Не будут допущены к экзамену 
граждане, которые не явились в во-
енкоматы по повестке, сообщает «РИА 
Новости» со ссылкой на «МВД Медиа».

У тех, кто хочет получить права на 
управление мототехникой, полностью 
изменено одно упражнение.

- Если раньше надо было вручную 
откатить мотоцикл на место парков-
ки, теперь будет проезд по колейной 
доске - это узкая полоса 10 метров 

длиной и 25 сантиметров шириной, - 
сказала Шутылева.

Это изменение коснется категорий 
А, М и подкатегории А1. По другим 
категориям практически ничего не по-
менялось, говорит эксперт.

Изменения коснутся не только обу-
чающихся, но и самих школ.

- У автошкол должны быть лицензия, 
заключение ГИБДД, - сказала Шутыле-
ва. - Если школа не соблюдает все тре-
бования, то отучившегося в ней чело-
века могут не допустить, так что очень 
внимательно надо выбирать автошколу. 
Нужно идти в хорошие организации, 
где на сайте все представлено, вся 
документация в порядке.

Сейчас новый регламент находится 
на общественном обсуждении на еди-
ном портале проектов нормативных 
правовых актов. Предполагается, что 
изменения вступят в силу с 1 апреля 
2024 года.

На семи ошибках учатся

Россия
www.kp.ru
 26.12.2023 Картина дня: общество
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Елена ОДИНЦОВА

Российские 
авиакомпании 
выкупили 
64 импортных 
самолета, которые 
смогут теперь 
летать за рубеж.

Сразу две российские ави-
акомпании сообщили, что 
успешно вызволили свои 
самолеты-иномарки из евро-
пейского лизинга (аренды).

«Уральские авиалинии» 
объявили, что «освободи-
ли» 19 самолетов - все тре-
бования в их отношении 
со стороны ирландской ли-
зинговой компании AerCap 
прекращены. А S7 выкупила 
сразу 45 своих самолетов у 
нескольких зарубежных ли-
зингодателей - это почти по-
ловина парка авиакомпании.

В обоих случаях речь идет 
о среднемагистральных 
«Аэро бусах». Урегулирова-
ние отношений с западны-
ми лизинговыми компания-
ми фактически означает, 
что самолеты, которых это 
касается, частично выводят-
ся из-под санкций. То есть 
запчасти к ним европейцы 
по-прежнему поставлять не 
будут. Но не станут хотя бы 
требовать ареста этих бор-
тов в любых зарубежных 
аэропортах.

О том, что такой вариант 
возможен - все-таки узако-
нить оставшиеся в России 
самолеты западных лизин-
говых компаний, - разговоры 
идут уже давно. В начале 
года министр транспорта 
Виталий Савельев сооб-

щал, что авиакомпаниям на 
выкуп самолетов выделено 
около 300 млрд рублей из 
Фонда национального благо-
состояния. Это в дополне-
ние к деньгам из собствен-
ной прибыли авиакомпаний, 
а также других возможных 
источников.

Как рассказал «КП» авиа-
эксперт Роман Гусаров, 
остаточная стоимость «за-
висших» в России самоле-
тов западных лизинговых 
компаний на начало осени 
оценивалась по совокуп-
ности примерно в 20 млрд 
долларов.

- Европейские компании, 
конечно, хотели бы эти день-
ги получить,  - утверждает 
эксперт.  - Причем именно 

деньгами, а не самолетами. 
Потому что сдать кому-то в 
лизинг борта, побывавшие 
под санкциями, - крайне не-
простая задача.

До сих пор справиться 
с процессом выкупа и «де-
бермудизации» самолетов 
не в единичном количестве 
удавалось только группе 
«Аэрофлот». Крупнейший 
российский авиаперевоз-
чик к началу осени в не-
сколько заходов «очистил» 
таким образом уже более 
сотни своих бортов.

Процесс это непростой. 
Надо не только договорить-
ся с лизинговой компанией, 
но и получить разрешение 
на сделку от европейских 
властей (а зачастую и аме-

риканских), а также приду-
мать схему проведения пла-
тежей - с учетом санкций.

Но теперь у наших авиа-
компаний появилось еще 
плюс 64 самолета, на кото-
рых более-менее спокойно 
можно летать за рубеж  - 
хотя бы в дружественные 
страны.

«Уральские авиалинии», 
в частности, объявили, что 
запускают с 29 декабря 
рейс из Екатеринбурга в 
Дубай. А с января обеща-
ют восстановить еще ряд 
азиатских маршрутов. С 15 
января должен появиться 
рейс из Москвы в Стамбул.

«Уральские 
авиалинии» 
выкупили 

19 самолетов, 
S7 - еще 45. 

Теперь можно и за 
границу на этих 
лайнерах летать. 
Счастливого пути!

Наталья ВАРСЕГОВА

Каждый третий 
россиянин 
недоволен 
предновогодними 
расходами, 
а каждого 
пятого злят одни 
и те же лица на ТВ.

Вот бы сразу ока-
заться за новогодним 
столом в празднично 
украшенном доме, ми-
нуя подготовку, закуп-
ку, уборку, установку 
елки, поиск подарков... 
Думаю, такие мысли в 
декабре посещают чуть 
ли не каждого! Ведь 
последний месяц года 
приносит немало хло-
пот. Но какие из них 
бесят сильнее всего?

Чтобы это узнать, мы 
так и спросили наших 
читателей в соцсетях: 
«Что доставляет вам са-
мые большие хлопоты 
или больше всего раз-
дражает перед Новым 
годом?».

Оказалось, что каж-
дый третий (29%) рас-
страивается из-за не-
померных расходов. 
Каждому пятому (19%) 
приелись одни и те же 
звезды на ТВ в ново-
годнюю ночь. Нашлись 
и те, кого раздражают 
установка и украшение 
елки. Правда, таких не-
много - 1% (подробнее 
см. «Опрос «КП»). Мо-
жет, это коммуналь-
щики, которые днями 
напролет на морозе на-

ряжают елки на главных 
площадях городов?

Клинический психо-
лог Владимир Крупин 
объясняет «празднич-
ное раздражение» так. 
Новый год - это тради-
ционное время подве-
дения итогов. В декабре 
любой человек начина-
ет вспоминать прошед-
ший год: что было хо-
рошего, что плохого... 
И всегда есть надежда, 
что следующий год при-
несет что-то прекрасное 
и замечательное.

- На этом фоне осо-
бенно нарастает раз-
дражение из-за тех 
трудностей, с которы-
ми человеку приходит-
ся сталкиваться, - по-
ясняет Крупин. - Вот и 
получается, что пред-

новогоднее время кон-
центрирует в себе нако-
пленную человеком за 
год злость.

Дабы снизить градус 
раздражения, психолог 
советует принять уходя-
щий год таким, каким 
он был.

- Разберите внутри 
себя, что конкретно 
раздражает, - рекомен-
дует Крупин. - Что от 
вас зависит, а что нет. И 
тогда будет понятно: нет 
смысла злиться, напри-
мер, на высокие цены 
(или надоевших участ-
ников «Голубых огонь-
ков». - Ред.), ведь мы не 
сможем это изменить. А 
если есть возможность 
что-либо улучшить, то 
надо это делать!

Санкции остались
за бортом
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ЧТО ДОСТАВЛЯЕТ ВАМ САМЫЕ БОЛЬШИЕ 
ХЛОПОТЫ ИЛИ БОЛЬШЕ ВСЕГО РАЗДРАЖАЕТ 
ПЕРЕД НОВЫМ ГОДОМ?

Опрос проводился в соцсетях 
«Комсомольской правды».

Участие приняли 
10,1 тысячи человек.

           Непомерные расходы
           Надоевшие лица на ТВ
Поиск подарков
Автомобильные пробки
Закупка продуктов
Готовка блюд к столу
Необходимость поздравлять коллег и знакомых
Установка и украшение елки
Все раздражает
Мне все нравится! 

29%
19%

8%
7%

5%
4%

3%
1%

11%
13%

ОПРОС «КП»

Что-то стало 
раздражать
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Как дарить подарки, чтобы дети верили,  
что это от Деда Мороза? На стр. 15 эксперты 
дают советы родителям по этому поводу.

А вы когда перестали 
верить в Деда Мороза?
Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор  
«Клуба профессионалов алкогольного рынка»:

- Помню, что это было не разочарование - это стало детской 
травмой, когда я понял, что Деда Мороза нет. Мне было 8 лет. 
После зимних каникул в школе я не очень уверенно стал рас-
сказывать однокашникам, что Дед Мороз принес подарки. 
А одноклассники, смеясь, рассказали, что это постарались 
родители. Они были более продвинутыми. Но благодаря ново-
годней легенде, созданной моими родителями, этот праздник 
остается самым любимым в моем сознании.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Я все еще верю в Деда Мороза. Если в него перестать 

верить, до чего докатимся? По поводу переписки с ним я 
разработал свою стратегию: ребенок пишет записку, а ты 
при нем незадолго до Нового года (дней за пять) эту детскую 
записку публично сжигаешь. Главное - подсмотреть, чего там 
хочет малой, и технично подменить его записку на пустую, 
для сожжения. Потом покупаешь подарок и вызываешь Деда 
Мороза. И получается волшебство - то, чего хочет ребенок.

Евгений ЧЕРНОУСОВ, полковник МВД  
в отставке:

- В 6 лет я случайно обнаружил, что подарки новогодние 
купили заранее. А я их увидел под елкой. И держал это откры-
тие от мамы с папой в тайне. Но после Нового года не смог 
не поделиться этим знанием с пацанами во дворе. Некоторые 
из моих ровесников-шестилеток приняли эту информацию во 
внимание, и число тех, кто не верил в Деда Мороза, у нас 
увеличилось резко.

Николай КОЛЯДА, режиссер:
- Я до сих пор верю. Бог - необязательно дед с бородой на 

небесах. А Дед Мороз не старик с мешком подарков, при-
ходящий в дом раз в год. Это все же, скорее, такое чудо. 
Вчера я ехал по Екатеринбургу - и некая птица щедро нагади-
ла на машину. Я сразу подумал: «О-о-о, к деньгам!» Прихожу 
в театр, и мне говорят: за гастроли в Кирове мы получаем 
1,9 млн рублей. Вот и чудо, вот и «подарок» от Деда Мороза.

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, ведущий  
специалист Мосметеоцентра:

- Я росла в военном городке дивизии Дзержинского, и 
моя первая елка была в гарнизонном Доме офицеров. Было 
прекрасное представление, профессиональное, но я в свои 
шесть лет, как девочка, близкая к природе и довольно при-
земленная, уже тогда не верила, что Дед Мороз настоящий...

Андрей ДРОЗДОВ, глава комикс-центра 
библиотеки имени Ахматовой:

- Перестал верить в 9 лет, когда увидел своего дядю в роли 
Деда Мороза - наряженным в бабушкин бархатный халат. Он 
был сирийский, красно-фиолетовый, снизу оформлен ярки-
ми цветками. Бабушка его редко носила, прятала в шкафу, 
надевала по праздникам, но я ее в этом халате запомнил. 
Когда увидел в этом наряде мужика перед елкой, я понял: 
все, Деда Мороза не существует!

Картина дня: в мире

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Евгений УМЕРЕНКОВ

СИЛОВОЙ ПРИЕМ
Воскресным вечером Бел-

град пережил несколько часов 
кошмара. Толпа сторонников 
коалиции «Сербия против на-
силия» бросилась громить зда-
ние Городского собрания. Вла-
сти заявили о «попытке начать 
майдан». 

Какие у него цели и как мо-
гут развиваться события, «КП» 
рассказала доктор исторических 
наук, сотрудник Института сла-
вяноведения РАН Елена Гусь-
кова.

- За протестующими стоит 
Запад, политические силы, 
которым не нравится ситуа-
ция, когда вроде бы Сербия 
стремится вступить в ЕС, но не 
полностью выполняет все тре-
бования Брюсселя, - говорит 
эксперт. - Главное - не при-
знает независимости Косово 
и не вводит санкции против 
России.

Сербии недавно поставили 
условие: до конца января при-
знать независимость Косово 
и следовать всем установкам 
Евросоюза. Белград отказыва-
ется. Прозападное движение 
«Сербия против насилия» по-
лучило немало голосов на по-
следних выборах. Казалось бы, 
отстаивайте свои убеждения в 
парламенте.

Нет, они сразу вышли на ули-
цу. И хотят поставить прези-
денту Вучичу ультиматум: если 
не будешь выполнять требова-
ния Запада, мы тебя скинем. 

- Реальный захват власти воз-
можен? 

- На этом этапе пока это лишь 
«силовой прием», - говорит 

Гуськова. - Но они, похоже, 
готовы пойти и на штурм ор-
ганов власти.

- Сильная ли поддержка у про-
тестующих?

- Сначала к движению «Сер-
бия против насилия», кото-
рое объявило себя патриота-
ми, захотели присоединиться 
реальные патриоты, которые 
отстаивают Косово в составе 
Сербии, любят Россию. Но 
пророссийские силы скоро 
покинули движение. Потому 
что его сторонники выходили 
под флагами Евросоюза, вы-
ступали за безусловное под-
чинение ЕС.

ИЩУТ  
«САКРАЛЬНУЮ ЖЕРТВУ»

Сейчас организаторы бес-
порядков наверняка ищут «са-
кральную жертву», чтобы обви-
нить власти в пролитой крови 
и вывести противостояние на 
новый уровень.

Вопрос: удастся ли додавить, 
а то и скинуть Вучича? И ответ 
зависит прежде всего от него, от 
его решимости подавить бузу, 
которая пока имеет локальный 
характер и дальше столицы не 
распространяется. Да и в Бел-
граде число бунтовщиков пока 
не достигает и трех тысяч.

РОССИЯ -  
ВАЖНЫЙ СОЮЗНИК

На следующий день после бес-
порядков президент Александр 
Вучич первым делом встретился 
с послом России в Сербии Алек-
сандром Боцан-Харченко. 

«Я проинформировал посла о 
беспорядках и подтвердил, что 
мы сделаем все, чтобы сохра-
нить безопасность граждан и 
нашей Сербии», - заявил Вучич. 
Посол РФ добавил: протесты 
были спланированы по прин-
ципу «майданных революций».

Администрация сербского 
президента сообщила: с Рож-
деством и Новым годом Вучича 
поздравил Президент России 
Владимир Путин.

Очень важный мо-
мент  - Белград получает 
информацию от друже-
ственной Москвы о пла-
нах даже не радикалов, 
а тех, кто стоит за ними. 
Как подтверждают ве-
тераны спецслужб, та-
кие возможности есть, 
следующие шаги взбун-

товавшейся оппозиции 
можно просчитать и  
купировать.

Судя по информации из 
Белграда, в рядах «Сер-
бии против насилия» все 
больше признаков заме-
шательства и нереши-
тельности: что дальше-то 
делать? И сомнений нет, 

что это связано в том 
числе и с грамотными 
действиями властей.

А что будет, когда Ву-
чич подавит бунт? В Бе-
лоруссии неудавшаяся 
«цветная революция» 
в 2020-м похоронила 
«многовекторность» Лу-
кашенко и сделала его 

самым верным союзни-
ком Москвы. У Сербии 
совсем другая ситуация - 
она буквально окружена 
странами, контролируе-
мыми Западом. Какой 
геополитический выход 
могут найти в Белграде - 
сейчас этот вопрос ин-
тересует больше всего.

ВАЖНЫЙ ВОПРОС

Допустим, бунт подавлен. Что дальше?

Майдан 
с сербским 
акцентом
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Погромщики отмачивают водой одного из своих лидеров, 
 получившего порцию слезоточивого газа.  

Западные агентства делали акцент на таких фото.

Кто и зачем устроил 
беспорядки 
в Белграде.
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Оппозиция собрала на площади внушительную толпу.
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 ■ ИТОГИ

Глава минздрава Ставрополья анонсировал 
появление третьего сосудистого центра в регионе
Надежда АРСЕНЬЕВА

Юрий Литвинов рассказал  
о развитии отрасли 
здравоохранения 
в 2023 году.

Итоги развития краевого здра-
воохранения в эфире Радио «Ком-
сомольская правда» подвел гла-
ва профильного министерства 
Юрий Литвинов. Пост министра 
он занял сравнительно недавно - в 
начале декабря. До этого три ме-
сяца работал с приставкой «и. о.».

- Для меня деятельность в каче-
стве министра только началась, и 
прежде чем формировать взгляд 
вперед, нужно понять то, что мы 
сегодня сделали, чего достигли. Этот 
анализ еще проводится. Думаю, что он 
будет достаточно масштабным, чтобы в 
будущем выработать дальнейшую тактику 
и стратегию развития отрасли, - отметил 
Юрий Литвинов.

Глава краевого минздрава посвятил 
ставропольскому здравоохранению всю 
жизнь - по окончании вуза стал практику-
ющим врачом, о работе системы знает 
не понаслышке. И как врач, около 20 лет 
проработавший в районной больнице, 
уверен, что медицинская сфера прежде 
всего должна быть ориентирована на 
запросы местных жителей. Как пример - 

работа над программой «Модернизация 
первичного звена здравоохранения».

- Реализация программы - это не толь-
ко комфортное получение медицинской 
помощи. Важно и то, что улучшаются и 
условия работы для медперсонала, - за-
явил глава краевого минздрава.

Одна из основ безопасности меди-
цинской помощи для пациента - это ее 
стандартизация. По словам Литвинова, 
в этом плане врачам региона есть к чему 
стремиться. 

- Мы сегодня видим большие перспек-
тивы в развитии профилактической ме-
дицины. Нам удалось вернуть рост сред-

ней продолжительности жизни после 
пандемии коронавирусной инфекции. 
Эту тенденцию надо поддерживать, 
выявляя заболевания на тех стади-
ях, когда они еще мало заметны. 
Именно для этого в крае с 2019 года 
реализуется проект «За здоровье», - 
напомнил министр здравоохранения 
Ставропольского края. - Ключевая 
работа этого проекта - выезд врачей, 
что важно, узкой специальности в 
малые населенные пункты края. И 
это нужно и будем продолжать.

Развивается в крае и технологи-
ческая помощь. Так, до 2020 года 
у нас в регионе работал один сосу-
дистый центр в Ставрополе, теперь 
он появился и в Пятигорске. Третий 
должен открыться в будущем году в 

Буденновске.
Кроме того, не остаются без внимания 

вопросы оказания медицинской помощи 
детям. 

- В Ставрополе завершается строитель-
ство корпуса детской краевой клиниче-
ской больницы, в будущем году здесь 
начнут принимать пациентов. На базе 
этого учреждения мы будем развивать 
кардиологическую и нейрохирургиче-
скую помощь, здесь сконцентрируются 
и другие детские отделения. Думаю, это 
большой шаг вперед в развитии здраво-
охранения Ставропольского края, - рас-
сказал Юрий Литвинов.

 ■ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Игорь ИВАНОВ: 

Нераскрытым 
преступлениям 
прошлых лет 
уделяется особое 
внимание
Дина РОМАНОВСКАЯ

СУ СКР по Ставропольскому краю  
подводит итоги года.

Предварительные итоги работы Следственно-
го управления СКР по Ставропольскому краю 
в интервью Радио «Комсомольская правда» 
подвел руководитель ведомства генерал-
майор юстиции Игорь Иванов. 

В этом году в аппарат управления поступило 
более шести тысяч обращений, а на личном 
приеме побывало более трех тысяч граждан. 
Вопросы касались медицинского обслужива-
ния, работы отрасли жилищно-коммунального 
хозяйства, благоустройства и других социаль-
ных тем. По словам Игоря Иванова, оперативно 
решать проблемные моменты помогает плот-
ное взаимодействие с краевыми министерства-
ми, ведомствами и муниципальными службами. 

Из 1700 уголовных дел, возбужденных сле-
дователями в этом году, для рассмотрения в 
суды направлено порядка 1300. 

- Это очень хороший показатель, - отметил 
в беседе с корреспондентом «Комсомолки» 
генерал-майор юстиции Игорь Иванов. - В ос-
новном это уголовные дела экономической и 
коррупционной направленности, должностные 
преступления, а также тяжкие и особо тяж-
кие преступления против личности, жизни и 
здоровья граждан.

Что касается борьбы с коррупцией, то в этом 
году в производстве следователей находилось 
более 400 уголовных дел, в суд направлено 
более 240 в отношении 258 коррупционеров. 
Основными составами по-прежнему остают-
ся взяточничество, коммерческий подкуп и 
мошенничество. Госслужащие, как правило, 
попадаются на преступлениях при освоении 
бюджета, размещении тендеров.

Возмещению ущерба, причиненного подоб-
ными преступлениями, уделяется большое 
внимание.

- В этом году общий ущерб составил около 
222 млн рублей, а сумма возмещенного ущер-
ба превысила 172 млн рублей. Также наложен 
арест на имущество фигурантов почти на 600 
млн рублей, что позволит при вынесении при-
говоров обеспечить возмещение причиненного 
ущерба. В следственном управлении удельный 
вес возмещаемости причиненного ущерба со-
ставляет более 72%, - пояснил руководитель 
ведомства. 

Особое внимание СУ СКР по Ставропольско-
му краю уделяется раскрытию преступлений 
прошлых лет.

- Для этого была создана постоянно действу-
ющая аналитическая группа из числа наиболее 
опытных сотрудников следственного управ-
ления, ГУ МВД России по Ставропольскому 
краю и ветеранов следствия. Благодаря работе 
аналитической группы в этом году удалось 
раскрыть даже преступления, совершенные 
более двадцати лет назад, - сказал Иванов. 

По-прежнему актуальной остается и тема 
Великой Отечественной войны. Сотрудниками 
управления совместно с региональным отделе-
нием Поискового движения России проводится 
большая работа. 

- Вместе мы устанавливаем места захороне-
ния погибших воинов, используем свои кри-
миналистические возможности, чтобы найти 
родственников похороненного. Это очень важ-
но, - подчеркнул в интервью руководитель СУ 
СКР по краю Игорь Иванов. 

Иветта АВРААМОВА

Экс-главу ГИБДД Ставрополья 
Сафонова будут судить в КЧР.

Экс-начальник ГИБДД Ставропо-
лья Алексей Сафонов совсем скоро 
предстанет перед судом за органи-
зацию крупной коррупционной схе-
мы, на которой он и его подельники 
заработали более 20 млн рублей. Но 
судить бывшего гаишника будут уже 
не на Ставрополье, а в КЧР. Такое 
решение принял пятый кассацион-
ный суд.

Бывший главный автоинспектор 
края был задержан за коррупцию. 
Он организовал преступную груп-
пу, которая в течение нескольких 
лет брала взятки и подделывала до-
кументы. Жил главный гаишник 
Ставрополья с королевским шиком. 
Особняки, стилизованные под двор-
цы, дорогущие автомобили, люстры, 
канделябры и конечно же - «золо-
тые» унитазы. 

Расследование резонансного дела 
подошло к концу. Судить Сафоно-
ва должны были на Ставрополье, 
но Генпрокуратура настояла, что-

бы процесс перенесли в другой ре-
гион - якобы, в родном крае экс-
начальник ГИБДД может повлиять 
на приговор. 

- Уголовное дело будет передано 
для рассмотрения по существу в 
Черкесский городской суд Карача-
ево-Черкесской республики. В ка-
честве апелляционной инстанции 
определен Верховный суд КЧР, 
- уточнили в пресс-службе суда.

Помимо этого, суд продлил меру 
пресечения Сафонову на 3 месяца 
до 19 апреля 2024 года.

Хозяина «золотого»  
унитаза отправляют  
в суд к соседям
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Проект «Елки 
России» - это 90 
нарядных елочек, 
украсивших тер-
риторию ВДНХ в 
Москве. 89 симво-
лизируют субъекты 
Российской Федера-
ции, еще одна - всю стра-
ну. Главная изюминка аллеи в 
том, что по игрушкам и укра-
шениям елочек можно узнать, 
чем славится область или 
край. Какие там традиции, 
достижения, народные про-
мыслы.

Все деревца - это живые го-
лубые ели, выращенные на 

Кавказе. Такие 
же ели вот уже 

70 лет являются 
символом ВДНХ, и 

традицию продолжили. 
Новеньких привезли в кадках 
специально для проекта и уже 
на месте нарядили.

Елочки получились - загля-
денье! В этом сказочном лесу 
можно бродить часами.

На дереве Ямало-
Ненецкого округа нереаль-
ной красоты шары: внутри 

одного - морошка на ягеле, в 
другом - оленья упряжка. На 
дереве из Башкирии красуют-
ся «золотые олени сарматов», 
повторяющие музейные экс-
понаты, и бочонки для меда. 
Тульскую область сразу узна-
ешь по пряникам и самова-
рам. С веток ели Амурской 
области смотрят тигры, а на 
ветках елки Приморья при-
таились крабы. 

- Основная идея проекта - 
популяризация народных 

художественных про-
мыслов через всеми 

любимый празд-
ник Новый год, - 
рассказала «КП» 
координатор про-

екта «Елки Рос-
сии» Луиза Киселе-

ва. - Мы привлекли к 
украшению предприя-
тия народных художе-
ственных промыслов, 
ремесленников, дизай-
неров. Каждая елочка - 
произведение искусства.

Полюбоваться сказоч-
ной аллеей можно будет 
до конца января. А по-
том все деревца высадят 
на территории ВДНХ 
как символ содружества 
и единства всех регио-
нов РФ.

Олег КАРПОВ

В Волгоградской 
области проведены 
раскопки 
сарматского кургана 
с уникальными артефактами.

Древние артефакты в захоронениях сар-
матской знати обнаружили археологи минув-
шим летом во время обследования промзоны 
Волжского трубного завода (ВТЗ), который 
входит в Трубную Металлургическую Компа-
нию (ТМК), в городе Волжский Волгоград-
ской области. Ценные находки переданы в 
региональный краеведческий музей.

ЦАРСКИЙ СЮРПРИЗ
Древнее захоронение находилось на гра-

нице территории, предназначенной для раз-
мещения отходов производства. ВТЗ вы-
ступил заказчиком работ по исследованию 
и сохранению исторического наследия и 
оказал финансовую помощь в их проведении.

…По всей яме разбросаны останки ске-
лета человека, разломанные и разбитые 
грабителями погребальные предметы - же-
лезный меч, стрелы, фрагменты бронзовых 
и железных изделий, стеклянные бусы и 
кости животных. Но впоследствии раскопки 
кургана преподнесли ученым сюрприз.

Нетронутыми оказались два захоронения, 
расположенные вблизи. В одном из них - 
мужчина-воин. При аккуратной расчистке 
под слоями грунта стали проступать абрис 
золотого браслета с головами зверей и руч-
ка бронзового котла.

Кроме браслета сарматский воин носил 
на шее гривну из золотого прута в 2,5 обо-
рота (украшение в виде обруча). Его одежда 
при жизни была расшита множеством мел-
ких бляшек из золота. На поясе блестела 

золотая прямоугольная портупейная пряжка, 
а обувь была украшена золотой фольгой. 
Рядом найдены железный меч в ножнах с 
золотым окладом, колчанный набор с же-
лезными наконечниками стрел и бронзовое 
зеркало на массивной ручке из бивня слона.

«ТОЛЬКО В ЛУВРЕ»
Во втором нетронутом погребении об-

наружены скелеты мужчины и мальчика. 
Одежда взрослого и ребенка также была 
богато расшита золотыми штампованными 
бляшками. Шею мальчика украшала золо-
тая гривна. На поясе была удивительной 
красоты золотая пряжка с характерным 
для сарматской культуры изображением 
копытного животного с повернутой к крупу 

головой, торец пряжки украшен миниатюр-
ными фигурками ежей.

Не менее ценными находками волжского 
кургана стали два серебряных канфара. Со-
суды, изготовленные в Древней Греции, были 
либо преподнесены как дипломатический 
дар, либо завоеваны сарматами в походах.

«Подобная чаша, но не идентичная, нахо-
дится в Лувре. В российских музеях таких 
канфаров нет, и найти что-то похожее - миро-
вая сенсация», - пояснила руководитель ар-
хеологической экспедиции Ольга Шинкарь.

Теперь в планах организаторов увекове-
чить не только наследие древних сарматов, 
но и сами раскопки - место их проведения 
станет частью маршрута в корпоративной 
программе промышленного туризма ТМК.

 ■ СОБЫТИЕ

Ольга ШИНКАРЬ, руководитель археологической экспедиции: 

Найти что-то похожее - мировая сенсация

Украшение 
очень тонкой 

работы.

ТМ
К

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

КАКИЕ ЕЩЕ НАХОДКИ 
ОБНАРУЖИЛИ РОССИЙСКИЕ 
АРХЕОЛОГИ В 2023 ГОДУ?

Новгородская экспедиция Инсти-
тута археологии РАН продолжает 
исследования в Великом Новгороде 
на четырех раскопах на Софийской 
стороне города. Найдена печать кня-
зя Ярослава Ярославича, брата 
Александра Ярославича Не-
вского, управлявшего Новгородом 
в 1264 - 1271 годах.

Фанагорийская археологическая 
экспедиция Института археологии 
РАН обнаружила древнейшую на 
территории России синагогу. Поме-
щение площадью более 120 кв. м бы-
ло разрушено в результате пожара,  
случившегося, вероятно, в VI веке 
при нашествии варварских племен 
из соседних областей. Ученые пред-
полагают, что это богатая синагога 
просуществовала около 500 лет.

Участники Старорязанской архео-
логической экспедиции, продолжая 
раскопки на городище Старая Ря-
зань, обнаружили бронзовый пред-
мет в форме фигурной пластины с 
поясным изображением святого. 
Это ювелирная матрица, при помо-
щи которой изображение тиснением 
переносилось на серебряную или 
золотую пластину.

ОФИЦИАЛЬНО

Это наш культурный код
Роман КАРМАНОВ, генеральный директор Президентского 

фонда культурных инициатив (ПФКИ):
- Проект «Елки России» - победитель конкурса нашего фонда. Это 

не просто 90 красивых елочек, это отражение нашего культурного 
кода, традиций, символ единения. Мастера народных промыслов 
создавали украшения, подключились и дети - расписывали шары. 
Есть репродукции картин, фарфор, дерево, пуховые платки, ковры, 
кинжалы, рыбья чешуя, розы, народные игрушки… Приходите на 
ВДНХ и знакомьтесь с богатой культурой нашей страны теперь и 
таким необычным способом, который вернет вас в детство. Это 
настоящая новогодняя сказка в столице!

На ВДНХ 
сияет огнями 

аллея 
новогодних 

деревьев 
со всех 

регионов.

Картина дня: Новый год к нам мчится
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Возле каждого 
деревца хочется 

остановиться 
и сделать фото. 
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Из Луганска 
приехали 

куклы-мотанки 
ручной 
работы. 

Кружева и пряники, тигры и крабы:

Что о России рассказали елки
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Евгений ОРЛОВ

РАБОТУ АГРАРИЕВ 
МОЖНО НАЗВАТЬ 
ДОСТОЙНОЙ

- Дмитрий Николаевич, в 
нынешнем году у нас по мно-
гим сельхозкультурам если не 
рекорды, то все равно очень 
высокие показатели. Расска-
жите, пожалуйста, урожай 
каких сельхозкультур в этом 
году особенно богатый.

- Этот год действительно 
стал одним из самых успеш-
ных для российского агро-
промышленного комплекса. 
Начну с того, что мы получим 
второй урожай зерновых за 
всю историю страны. По на-
шей оценке, валовый сбор со-
ставит не менее 142 млн тонн 
в чистом весе (в прошлом го-
ду было 158 млн тонн. - Ред.). 
Это позволит не только с за-
пасом обеспечить внутрен-
ний рынок, но и направить 
значительные объемы зерна 
зарубежным партнерам.

Отдельно скажу про твер-
дую пшеницу, которая ис-
пользуется для производства 
высококачественных мака-
ронных изделий. По этой 
культуре второй год подряд 
у нас достаточно хороший 
урожай - ожидаем почти 
1,6 млн тонн.

Такой вид пшеницы в ос-
новном шел на переработ-
ку внутри страны. Однако в 
этом сезоне мы увидели до-
статочно серьезный всплеск 
интереса со стороны зару-
бежных покупателей - к 
10 декабря на экспорт было 
поставлено более 900 тысяч 
тонн. Это значительно боль-
ше, чем в предыдущие годы.

При этом напомню, что 
приоритетом для нас яв-
ляется внутренний рынок. 
Поэтому, чтобы обеспечить 
наших переработчиков не-
обходимым объемом сырья, 
правительство ввело вре-
менный запрет на экспорт 
твердой пшеницы, который 
будет действовать до конца 
мая следующего года.

На следующий год ставим 
задачу дополнительно рас-
ширить посевные площади и 
нарастить производство этой 
культуры до 2 млн тонн как 
для насыщения внутреннего 
рынка, так и для формирова-
ния хорошего экспортного 
потенциала по этой культуре.

Еще одно важное дости-
жение 2023 года - высокий 
урожай масличных (подсол-
нечник, соя, кукуруза, рапс, 
лен и т. д. - Ред.), который 
составит порядка 28 млн 
тонн. Здесь особенно отмечу 
сою, сбор которой впервые 
достигнет 6,7 млн тонн.

Еще несколько лет назад 
основной объем сои у нас им-
портировался. Чтобы уйти от 
этой зависимости, в 2018 году 
мы разработали отдельную 
программу по развитию это-
го направления. В результате 
уже второй год подряд соби-
раем урожай, который полно-
стью удовлетворяет потреб-
ности наших животноводов.

В ближайшие годы плани-
руем выйти на показатель в 
7 - 8 млн тонн, что даст воз-
можность начать развивать 
экспорт.

Кроме того, по прогнозам, 
больше, чем в прошлом году, 
получим риса, гречихи, зер-
нобобовых культур. Урожай 
картофеля будет лучшим за 
последние 30 лет - 8,6 млн 
тонн.

Валовый сбор сахарной 
свеклы составил 52,2 млн 
тонн. Соответственно, полу-
чим в этом сельхозгоду около 
7 млн тонн сахара и сможем 
не только закрыть свои по-
требности и сформировать 
хороший переходящий за-
пас на следующий сезон, 
но и обеспечить страны-
партнеры.

В целом, повторюсь, ре-
зультаты работы аграриев 
в этом году можно назвать 
достойными. За этими циф-
рами - большой труд, модер-
низация и внедрение новых 
технологий, увеличение 
объемов внесения мине-
ральных удобрений, разви-

тие мелиорации и множество 
других аспектов, которыми 
мы комплексно занимаемся 
в последние годы.

- А есть какие-то культуры, 
которые нам все же нужно им-
портировать?

- Как я уже сказал, по ба-
зовым сельхозкультурам се-
годня мы обеспечиваем себя 
с избытком. Причем по не-
которым из них вышли на 
самообеспеченность бук-
вально в последние годы. 
Например, еще несколько 
лет назад мы импортировали 
такой социально значимый 
продукт, как рожь, из При-
балтики. А сейчас закрываем 
потребности собственным 
производством.

При этом, конечно, есть 
ряд культур, которые в силу 
климатических условий ли-
бо не произрастают в нашей 
стране, либо производятся в 
недостаточных объемах. Это 
тропические фрукты, кофе, 
какао, некоторые сезонные 
овощи, отдельные виды ри-
са - их мы завозим из друже-
ственных стран.

Отдельно остановлюсь на 
рисе. В этом году у нас доста-
точно хороший урожай - по-
рядка 1,1 млн тонн, что почти 
на 20% больше прошлогод-
него. При этом внутреннее 
потребление составляет око-
ло 1,5 млн тонн, поэтому в 
любом случае нам есть куда 
расти. Будем делать это за счет 

развития мелиорации, чтобы 
расширять посевные площади 
не только в Краснодарском 
крае, но и в других регионах, 
в частности в Астрахани.

Отмечу, что рис для нас - 
это еще и очень интересный 
экспортный продукт с боль-
шим потенциалом в Юго-
Восточной Азии. Там огром-
ные объемы потребления, а 
водные ресурсы ограниче-
ны. Думаю, что в перспек-
тиве российский рис сможет 
занять достойное место на 
рынке этого региона.

ДРУЖЕСТВЕННЫЕ 
ПОСТАВКИ

- Расскажите, пожалуйста, 
про перспективы экспорта в 
2024 году.

- В этом году российский 
аграрный экспорт активно 
растет, хотя многие западные 
страны пытаются вставлять 
палки в колеса нашей внеш-
ней торговле. С начала года 
мы уже реализовали продо-
вольствия на $43 млрд. Это на 
14% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года.

Самая большая доля тради-
ционно приходится на зер-
но - порядка 38%. Напомню, 
что мы прочно удерживаем 
лидерство в мире по экспорту 
пшеницы.

Второе место по объему 
поставок раньше занимала 
рыба, а сейчас - продукция 
масложировой группы. Это 
растительное масло, майонез, 
маргарин и другие товары, 
которых в этом году мы уже 
экспортировали на $8,4 млрд. 
Кстати, это в 2,5 раза боль-
ше, чем за тот же период в 
2018 году. Тогда, пять лет на-
зад, такие объемы казались 
просто невозможными, пото-
му что производство маслич-
ных у нас было довольно сла-
бым, а то, что выращивали, в 
основном реализовывали за 
рубеж как сырье.

Беседка
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- Дмитрий Николаевич, после введения 
санкций аграрии волновались, что запад-
ные партнеры, которые годами поставляли в 
Россию семена, прекратят сотрудничество...

- Я уверен, что Россия может сама производить 
семена всех базовых культур. Многие отечествен-
ные сорта и гибриды ничем не уступают иностран-
ным аналогам. Просто никто не работал над их 
продвижением.

Только в этом году подано заявок на включение 
в госреестр селекционных достижений 935 сортов 
и гибридов отечественной селекции. Другое дело, 
что у нас не очень развиты российские «коробоч-
ные» решения, в которых семена идут вместе с 
технологиями. Поэтому мы ставим задачу подве-
домственным институтам разрабатывать с сортами 
и гибридами всю технологическую карту, чтобы 

аграрии могли получать максимальную урожай-
ность по каждой культуре.

Помимо селекционеров, которые работают в 
государственных НИИ, есть и целый пласт частных 
компаний с очень хорошими разработками.

Кроме того, для развития внутреннего рынка 
был подготовлен проект постановления по кво-
тированию импорта семян иностранной селекции 
из недружественных стран. В целом этот импорт и 
так снижается, например, в этом году - примерно 
в два раза по основным культурам. В следующем 
году планируем продолжить сокращать импорт за 
счет интенсивного развития собственной селекции 
и семеноводства.

У нас в планах уже к 2027 году досрочно выйти 
на уровень самообеспеченности не менее 75% по 
семенам ряда культур.

ВАЖНО

аграрии могли получать максимальную урожай-

ВАЖНОВАЖНОВАЖНОА что у нас с семенами?

  Дмитрий ПАТРУШЕВ - «Комсомольской правде»:

О достойном урожае 2023 года,         рекордном экспорте,  
                              ценах на яйца         и своей любимой еде

В эксклюзивном 
интервью «КП» 

глава Минсельхоза 
подвел итоги года 

для аграрной 
отрасли.

Работа министра сельского хозяйства - это постоянные выезды «в поля», как, например, 
на этом фото. А еще многим запомнилось совещание у президента, в котором 

Дмитрий Патрушев принял участие по видеосвязи прямо из подмосковного курятника.
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Однако в 2021 году мы под-
няли экспортную пошлину 
на подсолнечник и защитили 
свой рынок от вывоза сырья, 
направив все в переработку. 
Это позволило резко нарас-
тить выпуск готовой продук-
ции с высокой добавленной 
стоимостью (того же подсол-
нечного масла и майонеза. - 
Ред.). Сейчас мы производим 
примерно в три раза больше, 
чем потребляем сами, и две 
трети объема идет на внеш-
ний рынок.

На третьем месте у нас ры-
ба и морепродукты. Здесь то-
же за последние годы прои-
зошли большие изменения. 
Если раньше подавляющий 
объем поставок приходился 
на сырье, то сейчас за рубеж 
идут продукты переработки 
(от соленого филе сельди и 
паштетов до консервирован-
ной красной икры. - Ред.).

Еще одна заметная тенден-
ция этого года - рост экспорта 
молочной группы, в первую 
очередь сухих продуктов, вы-
воз которых мы поддержали 
100-процентными субсидия-
ми на транспортировку. Бо-
лее чем в полтора раза уве-
личились поставки свинины. 
Кроме того, экспорт муки 
впервые достиг 1 млн тонн.

- Какие прогнозы по экспор-
ту за весь год?

- Ожидаем, что по итогам 
2023 года объем экспортных 
поставок российской про-
дукции АПК составит более 
$45 млрд. Это станет очеред-
ным историческим рекордом 
для нашей страны. В следую-
щем году ожидаем, что те-
кущие высокие показатели 
экспорта сохранятся.

При этом, в очередной 
раз повторю, приоритет для 
нас - интересы внутреннего 
рынка и отечественных по-
требителей. Поэтому, как 
только мы видим малейшие 
риски для собственной про-
довольственной безопасно-
сти, моментально включаем 
инструменты ограничения 
экспорта.

- Какие страны сейчас ос-
новные покупатели нашей 
сельхозпродукции?

- Наш приоритет - раз-
витие торговли именно с 
дружественными странами. 
Если в 2021 году на их долю 
приходилось 73% поставок 
российской продукции АПК, 
то в текущем - уже 87%.

ЦЕНЫ, НАЗАД!
- С начала года курятина по-

дорожала на 30%, яйца - на 
50%. Эти два товара сейчас 
беспокоят всех. Что можно 
сделать, чтобы цены переста-
ли так сильно расти?

- В первую очередь необхо-
димо увеличить предложение 
этой продукции на рынке. 
Ведь главная причина подо-
рожания - значительный рост 
спроса на мясо кур и яйцо 
как наиболее доступный бе-
лок. Поэтому, даже несмотря 
на увеличение производства, 
догнать возросшие потреб-
ности мы сможем только в 
следующем году. Но мы это 
обязательно сделаем. Со все-
ми основными предприятия-
ми уже проработаны планы 
увеличения производства и 
мяса кур, и яиц.

Пока же, в качестве вре-
менной меры, расширим 
импорт из дружественных 
стран. Для этого обнулили 
пошлины на ввоз яиц с 1 ян-
варя до 30 июня 2024 года, 
а на импорт определенного 
объема мяса бройлеров (до 
140 тысяч тонн заморожен-
ной курятины. - Ред.) - на 
весь 2024 год.

Отмечу, что куриное мясо 
уже начало дешеветь. А цены 
на яйца, по нашим оценкам, 

пойдут вниз после Нового 
года.

Мы провели большую рабо-
ту над ошибками. На будущее, 
чтобы не допускать таких пе-
рекосов и действовать на опе-
режение, будем выстраивать 
систему мониторинга спроса 
по всем ключевым продуктам 
питания. Это позволит опе-
ративно фиксировать, если 
где-то спрос начинает расти, 
и заблаговременно ориенти-
ровать отрасль на увеличение 
объемов производства по это-
му направлению.

- Еще одна из причин роста 
цен - птичий грипп. В этом году 
из-за него пришлось пустить 
под нож 5 млн кур. Африкан-
ская чума свиней тоже не дрем-
лет…

- Вы правы, эпизоотии 
(эпидемии инфекционных 

болезней среди сельхозжи-
вотных. - Ред.) - один из 
основных факторов риска в 
животноводстве. Сейчас по 
всему миру наблюдаются 
мощные вспышки того же 
птичьего гриппа. Они фикси-
руются и в Европе, и в США 
и приносят огромные убытки.

Поэтому этот вопрос мы 
держим на особом контроле.

Опыт показывает, что 
основная проблема - несо-
блюдение на предприятиях 
требований к биологической 
защищенности. Поэтому бу-
дем поддерживать их рекон-
струкцию и модернизацию, а 
также совершенствовать за-
конодательство.

ЧТО ИМЕЕМ - СОХРАНИМ
- И еще о ценах. Пришла зи-

ма, и традиционно начали до-
рожать фрукты-овощи. В Рос-
сии сейчас активно строятся 
овощехранилища, и бóльшую 
часть урожая овощей мы уже 
можем хранить до весны. Что 
еще делает государство для то-
го, чтобы зимой и весной цены 

на фрукты и овощи росли не 
так сильно?

- За последние годы бла-
годаря мерам господдержки 
мы действительно набрали 
хорошие темпы ввода новых 
плодо- и овощехранилищ. 
Действующие мощности уже 
позволяют хранить порядка 
10 млн тонн картофеля, ово-
щей и плодов. К 2026 году 
новые мощности позволят 
хранить еще 900 тысяч тонн 
продукции.

Но нужно понимать, что за-
траты на хранение перекла-
дываются в стоимость ово-
щей и фруктов. Это и тарифы 
на электроэнергию, которые 
каждый год растут, и зарпла-
ты, и транспортные расходы.

Поэтому от сезонного фак-
тора мы никуда не уйдем. Ле-
том - а лето у нас довольно 

короткое - овощи дешевеют, 
потому что они продаются 
прямо с поля и предложение 
на рынке высокое. А даль-
ше традиционно стоимость 
повышается. Вопрос в том, 
чтобы это было менее чув-
ствительно для людей.

В этом году случился опре-
деленный всплеск цен на то-
маты. На то есть две главные 
причины: более поздняя за-
кладка в закрытом грунте 
(из-за теплой осени грунто-
вые росли на месяц дольше, 
в результате тепличные поса-
дили чуть позже. - Ред.) и пе-
реход тепличных комплексов 
на более востребованные по-
мидоры черри. Этот момент 
будем прорабатывать с бизне-
сом, чтобы они производили 
и поставляли в сети больше 
обычных круглых томатов.

Кроме того, Минсельхоз 
выступил с инициативой - 
установить тарифную льготу 
на импорт круглых томатов 
в объеме до 130 тысяч тонн 
на январь - июнь следую-
щего года (иными словами, 
обнулить ввозную пошлину 
на них. - Ред.). Это позво-
лит сбить цены на эту про-
дукцию и расширить выбор 
для покупателей. Прави-
тельственная подкомиссия 
по таможенно-тарифно-
му и нетарифному регули-
рованию эту инициативу 
поддержала.

А в целом ситуация на 
рынке картофеля и овощей 
достаточно стабильная - в 
этом сезоне у нас очень хо-
роший урожай, поэтому ни-
каких резких скачков цен мы 
не ожидаем.

- Дмитрий Николаевич, на ваш взгляд, как изменился 
ассортимент продуктов в российских магазинах за послед-
ние пару лет? И в производстве каких продуктов питания 
Россия за последнее время продвинулась сильнее всего? 
Интересует ваше мнение не столько как министра, сколько 
как покупателя.

- Думаю, здесь все очевидно. Сегодня в магазин заходишь: 90 - 
95% - отечественная продукция по всем категориям.

Есть, конечно, нишевые продукты, которые мы завозим: бананы, 
кофе, чай. Хотя сейчас переработка кофе и чая осуществляется у 
нас в стране. Более того, выращиваем свой чай в Краснодарском 
крае и развиваем производство различных травяных напитков, 
которые сегодня все более популярны.

В остальном все, что мы можем производить сами, мы произво-
дим и успешно замещаем международные марки, которые ушли с 
нашего рынка. Например, ассортимент сыров и колбасных изде-
лий за последние годы вырос просто неимоверно. Стала доступна 
практически любая рыбная продукция и деликатесы.

- А если говорить лично о ваших предпочтениях?
- Я люблю белую рыбу. А недавно во время рабочей поездки на 

Дальний Восток заново открыл для себя минтай. На Камчатке мы 
специально посетили одно из рыболовецких предприятий и даже 
поучаствовали в промысле, чтобы посмотреть, как сегодня добы-
вается эта рыба и перерабатывается прямо на борту суперсовре-
менных траулеров.

Знаете, минтай когда-то был во многом недооценен в нашей стра-
не, а сегодня входит в меню ресторанов. Во многих отношениях 
он уникален - используется в диетическом питании, богат микро- 
и макроэлементами. Но, конечно, его нужно есть максимально 
свежим. И если на Дальнем Востоке это не проблема, то в другие 
регионы России важно правильно транспортировать эту рыбу, тогда 
при приготовлении она имеет очень нежный вкус и сохраняет все 
свои полезные свойства. Отмечу, что минтай - одна из главных про-
мысловых рыб России и первая по объемам вылова. Более того, 
мы мировые лидеры по ее поставкам на международный рынок.

«КП»
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  Дмитрий ПАТРУШЕВ - «Комсомольской правде»:

О достойном урожае 2023 года,         рекордном экспорте,  
                              ценах на яйца         и своей любимой еде

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

О вкусном минтае 
замолвите слово

Во время недавней поездки на Дальний Восток Дмитрий Патрушев (на фото второй слева) 
«заново открыл» для себя минтай, который раньше был недооценен в нашей стране. 

Теперь министр и сам обожает блюда из этой рыбы, и всем рекомендует!
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Елена КРИВЯКИНА

Это у нас с вами праздник. А у жу-
ликов - трудовые будни! Перед Новым 
годом россияне лихорадочно закупаются 
всем подряд - подарками, украшениями, 
деликатесами к новогоднему столу… 
И мошенники, пользуясь ажиотажем, 
вытягивают у жертв кругленькие сум-
мы. Самое обидное, что никакого нака-
зания за это обычно не следует.

И вот почему.

«ДВА КИЛО ПОКУПАЕТЕ - 
ОДИН В ПОДАРОК»

Одним из самых распро-
страненных способов отъема денег 
у населения стало мошенничество в 
телеграм-каналах. Купить через них 
предлагается практически все: и икру 
красную, и икру черную, и хамон ис-
панский, и сыр швейцарский, и черта 
лысого. Продукты, как уверяют про-
давцы, самый что ни на есть свежак, 
а цены вполне себе умеренные. Вот 
народ и ведется.

Москвич Михаил Дудик решил 
заказать красную икру через попу-
лярный телеграм-канал «Икринка/
магазин морепродуктов». У канала 
более 105 тысяч подписчиков! Цифра 
внушительная, а значит, как многим 
кажется, такому ресурсу можно до-
верять. Отнюдь.

И оформлено все красиво. Ассор-
тимент большой и постоянно обнов-
ляется. Все посты - с фото и видео. 
Покупателям предлагаются акции, 
скидки, всевозможные рыбные сеты. 
«При покупке 2 кг икры третий в по-
дарок!» Цены более чем заманчивые: 
семга по 1300 рублей за кило, кам-
чатский краб - 4200, осетр холодного 
копчения - 4500. Доставку предлагают 
по всей России.

Канал заполнен хвалебными отзыва-
ми: «Какой насыщенный вкус ваших 
продуктов! Дети и муж довольные как 
никогда» или «Уже делаю пятый заказ 
в вашем магазине. Всем советую!».

Михаил Дудик отзывы прочитал 
и подвоха не заметил. Как Михаил 
рассказал «Комсомолке», он зака-
зал в «Икринке» 1 кг икры чавычи 
и 1 кг щучьей икры на общую сумму 
7700 рублей. Переводить деньги тре-
буют по номеру телефона или карты. 
Предоплата стопроцентная. Михаилу 
подтвердили, что оплата получена, и 
пообещали, что доставят ему икру тем 
же вечером. Но время шло, а икры не 
было. Михаил написал продавцам, 
желая уточнить, когда все же приедет 
товар, но тех и след простыл. Внача-
ле просто перестали реагировать на 
сообщения, а потом и вовсе удалили 
переписку. Тогда-то Михаил все по-
нял, но было поздно...

Михаил полез в интернет искать от-
зывы на этот магазин, и тут оказалось, 
что обманутых таких образом покупа-
телей множество, некоторые из них 
обращались с заявлениями в МВД. 
Михаил заявление подавать не стал, 
понимая, что вернуть деньги практи-
чески невозможно.

Корреспондент «КП» тоже реши-
ла попробовать оформить заказ в 

«Икринке». Ответили мне мгновенно. 
Поскольку был вечер, икру мне пообе-
щали привезти завтра с 10 до 23 часов 
в удобное для меня время. Предоплату 
потребовали 100-процентную и также 
переводом на счет некоего физиче-
ского лица.

- А чек предоставляете об оплате? - 
интересуюсь я.

- Конечно! - уверяют.
- А вот некоторые пишут в отзы-

вах, что продукция от вас не доезжает 
до покупателей. Это как понимать? - 
спрашиваю в лоб.

- Это пишут конкуренты!
Оформлять заказ я, понятно дело, 

не стала. А заодно изучила отзывы и 
других покупателей на «Икринку». 
Обманутые даже создали в Телегра-
ме свою группу «Магазин икринка-
пострадавшие».

«На всю жизнь научили меня сна-
чала отзывы искать и только потом 
деньги переводить. Кинули на 8 ты-
сяч рублей. Надеюсь, сгорят в аду!» - 
озвучивает свое новогоднее желание 
другая обманутая покупательница.

ХАМОН, ВЫЙДИ ВОН
Жертвой телеграм-аферистов 

стала и наша коллега по «Ком-
сомолке» Татьяна Синицына. Она ре-
шила побаловать себя на Новый год 
испанским хамоном и итальянским ко-
зьим сыром с трюфелем. Заказ сделала 
в телеграм-канале «Мясная лавка» (50 
тысяч подписчиков). Сценарий оказал-
ся один в один как в «Икринке». При-
везти товар обещали через два-три дня, 
но… Видимо, оплаченный хамон так и 
остался в Испании, а деньги пропали.

- Негодяи, они ведь ведут телеграм- 
канал со знанием дела. Явно разби-
раются и в хамоне, и в сыре, каждый 
день у них появляются новые пред-
ложения, грамотно и быстро отвеча-
ют на все вопросы. Меня обманули 
на 4950 рублей, а некоторые делают 
заказы на 40 - 60 тысяч рублей, зака-
зывают не нарезку хамона, а целую 

ногу. Я еще легко отделалась, - гово-
рит Татьяна.

Пострадавшие от этого канала также 
создали свою группу, обмениваются 
информацией и изо всех сил пыта-
ются предать ситуацию огласке. Тем 
не менее каждый день в этой группе 
потерпевших появляются все новые 
участники.

- Как мы выяснили, аферисты про-
сили переводить деньги на разные 
карты и на имена разных людей, в 
том числе подставных, - рассказала 
Татьяна.

Обращаться в полицию она тоже 
не стала. Признается, что и так рас-
строена и не хочет переживать лиш-
ний стресс.

«НЕ ПЕРЕВОДИТЕ ДЕНЬГИ 
НА ЧУЖИЕ КАРТЫ!»

Как убедилась корреспон-
дент «Комсомолки», таких 
ресурсов, как «Икринка» и «Мясная 
лавка», в Телеграме множество. Не 
исключено, что одни и те же мошен-
ники ведут сразу несколько каналов, 
уж больно они идентичны. И что пе-
чально - подписчиков у них десятки 
и сотни тысяч.

- Чтобы обезопасить себя от мошен-
ников, важно помнить: ни в коем слу-
чае не переводите деньги на банков-
скую карту физического лица. В этом 
случае ваши права никак не защище-
ны. Доказать в полиции и в суде, что 
вас обманули, будет крайне сложно. И, 
скорее всего, пытаясь доказать свою 
правоту, вы понесете гораздо боль-
шие издержки, чем та сумма, кото-
рую изначально потеряли, - пояснил 
«Комсомолке» президент Ассоциации 
компаний интернет-торговли (АКИТ) 
Артем Соколов.

Самый криминальный округ Москвы: 
где больше всего преступлений 

и как их совершают - на сайте
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Раскрываем 
главные уловки 

мошенников 
перед Новым годом 

и рассказываем, 
как не стать 
их жертвой.

В праздник 
нас «разводят» ДРУГИЕ 

НОВОГОДНИЕ
УЛОВКИ АФЕРИСТОВ

БДИ!
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Присылают ссылки 
на сайты-двойники известных 
магазинов. Предлагают огромные 
скидки, подарки, бонусы. 
Но чтобы их получить, нужно 
заплатить некую сумму. 
После оплаты деньги исчезают.
Поздравляют с выигрышем 
в новогодней лотерее. Получить 
деньги якобы можно сразу, нужно 
только ввести данные своей 
банковской карты по ссылке.
Продают поддельные билеты 
на детские новогодние 
мероприятия. Чаще всего 
мошенники ищут покупателей 
в соцсетях или на родительских 
форумах.
Пишут, что в конце года 
вам якобы положены выплаты 
от государства (например, 
мифическая 13-я пенсия). 
А чтобы их получить, необходимо 
ввести данные банковской карты. 
Так жулики получают доступ 
к вашей карте.

О том, как не попасться на эти уловки, 
«Комсомолке» рассказал руководитель 
российского исследовательского центра 
«Лаборатории Касперского» 
Дмитрий Галов.

В сети нужно 
соблюдать хотя бы 
базовые правила 
безопасности:
• Критически относитесь к щедрым 
подаркам, скидкам и предложениям 
«легкого заработка».
• Не переходите по ссылкам 
из сомнительных сообщений 
в почте, мессенджерах или СМС.
• Не сообщайте посторонним коды 
из СМС или push-уведомлений.
Обращайте внимание на название сайта 
в адресной строке, прежде чем вводить 
на нем свои данные или проводить 
оплату. Если название хотя бы на одну 
букву отличается от настоящего 
(например, написано n вместо m) 
или там есть необычные символы -
это повод насторожиться.
• Используйте надежную защиту (тот же 
антивирус), в том числе на смартфонах.
• Совершайте покупки только 
у проверенных продавцов и в магазинах 
с положительными отзывами. 
Если возникли сомнения по поводу сайта 
онлайн-магазина, лучше проверить 
его домен с помощью WHOIS-сервисов: 
whois.ru, whois-service.ru и т. д. 

Введите туда адрес 
интересующего вас сайта, 
и он покажет всю 
доступную информацию 
о нем. Если домен 
зарегистрирован совсем 
недавно и на частное 
лицо - это также должно 
насторожить.

Икра с огнем



Марина АНИКЕЕВА

За четыре года с начала 
реализации госпрограммы 
КРСТ ее финансирование 
превысило 185 млрд рублей. 
При этом объем средств 
каждый год растет. Проект 
бюджета на следующий год 
предусматривает дальней-
шее увеличение, отмечают 
в Минсельхозе.

А это значит, что у многих 
россиян улучшатся условия 
проживания, транспортная 
инфраструктура, доступ к 
медицине, появится возмож-
ность заниматься спортом, 
водить детей в новые совре-
менные детсады и школы, 
на кружки и в секции у до-
ма. Качество жизни в наших 
деревнях, селах и поселках 
неуклонно повышается.

О том, как это происходит, 
с удовольствием рассказыва-
ют на местах.

МОРДОВИЯ: 
ДВОЙНОЙ ПОДАРОК

В селе Большая Елхов-
ка Лямбирского района 
в рамках программы КРСТ 
отремонтировали старый 
сельский клуб - теперь это 
«Культурно-спортивный центр 
«Алмаз». И не просто сменили 
вывеску и обновили фасад. Там 
поменяли все - от пола до кровли 
и, что самое важное, модернизирова-
ли инженерные системы, отремонти-
ровали зрительный зал на 270 мест, 
музыкальную гостиную, зал хорео-
графии, репетиционный и спортивный 
залы. По отзывам жителей, они полу-
чили настоящий дворец для развития 
творческих способностей.

«Теперь у  нас есть возможность 
репетировать в нескольких залах одно-
временно,  - говорит Ольга Челмакина, 
руководитель ансамбля народной песни 
«Прялица» и мужской вокальной группы 
«РосПев». - Это очень важно, так как в клу-
бе работают сразу несколько коллективов. 
У нас открылось второе 
творческое дыхание!»

Ей вторит участница 
ансамбля песни «Родни-
ки» Мария Медведе-
ва: «Мы всегда любили 
свой клуб, а сейчас он 
стал намного краси-
вее и уютнее. Отсюда 
не хочется уходить. 
И мы рады, что нашим 
детям перейдет это на-
следие».

Кстати, о  детях. 
В  этом же селе от-
крылся после капитального ремонта Боль-
шеелховский детский сад № 1. Помимо 
ремонта, закуплено новое оборудование 
для музыкального и спортивного залов, 
мед- и пищеблока, появилась возможность 
принимать детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья (ОВЗ).

В результате детский сад получил статус 
инновационной площадки федерального 

уровня по технологии STEM-образования 
дошкольников  - это система развития 
интеллектуальных способностей детей. 
Теперь здесь учат навыкам инженерно-
исследовательского мышления, развива-
ют творческую жилку с помощью студий 
театрализации и мультипликации, а также 

занимаются гармонич-
ным физическим раз-
витием. Современное 
игровое оборудование 
позволяет комплексно 
улучшать речевые и ум-
ственные способности 
детей с ОВЗ.

«Мы очень хотим, 
чтобы наш детский сад 
стал домом для наших 
воспитанников. Рабо-
тать в таких условиях - 
одно удовольствие! 
Мы уже полны новых 

идей», - рассказывает воспитатель МБДОУ 
«Большеелховский детский сад № 1 ком-
бинированного вида» Алена Жирнова.

«А как оснащен наш садик! - восхищается 
Ирина Имерякова, мама воспитанника.  - 
Интерактивное оборудование позволяет 
детям осваивать самые востребованные 
навыки будущего - проводить эксперименты, 
изучать науку».

ТУЛЬСКАЯ 
ОБЛАСТЬ: 
ЗДОРОВО 
И ЗДОРОВО

«Физкультурный ком-
плекс в нашем посел-
ке Куркино был заложен 
еще 40 лет назад - тогда 

я  был комсомольцем 
и пытался вместе с дру-
гими его построить. Но не 
получилось. И вот спустя многие 

годы сооружение, жизненно 
необходимое для молоде-
жи поселка и  всего на-
шего района, наконец-то 
открылось,  - делится по-
четный житель Куркино, 
руководитель футболь-
ного клуба Куркинского 
района Тульской области 

Юрий Дронов.
Действительно, есть чему ра-

доваться. Большой спортивный 
комплекс находится в центре по-
селка, что очень удобно для всех, 

в нем просторные и светлые залы. У Юрия 
Дронова, который на безвозмездной основе 
занимается с детьми мини-футболом, и других 
тренеров наконец-то появилась возможность 
вести тренировки на достойном уровне.

ЧУВАШИЯ: НОВЫЙ УРОВЕНЬ 
ШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Строительство по программе КРСТ средней 
школы на 375 мест в городе Мариинский 
Посад Чувашской Республики - тоже событие. 
Ждали его не один год. Она заменила старую 
аварийную школу, изношенную более чем 
на 50%. Школа носит имя одного из основа-
телей российской педагогики Константина 
Дмитриевича Ушинского. Не только дети, но 
и педагоги в восторге. «Старая и новая шко-

лы несравнимы. Здесь просторные светлые 
классы. Для каждого учителя создано авто-
матизированное рабочее место. Появилась 
столовая, больше нет второй смены. Дети 
очень рады»,  - говорит учитель начальных 
классов Марина Родионова.

Ее поддерживает замдиректора по вос-
питательной работе Марина Яковлева: 
«У школьников появилось больше времени 
и места для творческой деятельности, занятий 
в секциях после уроков. В новом здании все 
репетиции и мероприятия будем проводить 
в уютном актовом зале».

КСЦ «Алмаз» дает прекрасные возможности 
как для творческих занятий, так и для отдыха.

Спецвыпуск

26 декабря 2023 года

 ■ ВАЖНО

За время работы мероприятия гос-
программы КРСТ уже охватили 11 млн
человек и 10 тысяч населенных пун-
ктов. Примечательно, что заявить об 
участии в программе могут сами жи-
тели сельских территорий.Качество сельской 

жизни повышается. 
И люди это видят

Большие изменения происходят на сельских территориях - 
здесь строятся и ремонтируются школы, детские сады, дома культуры, 
улучшается инфраструктура. Все это стало возможным благодаря 
госпрограмме «Комплексное развитие сельских территорий» (КРСТ), 
которую с 2020 года реализует Минсельхоз России.

ОФИЦИАЛЬНО

Минсельхоз России:

«С учетом результатов уходящего 
года в сельских агломерациях будет 
построено или обновлено 3,8 тысячи 
соцобъектов, 1,5 тысячи километров 
дорог, введено или приобретено более 
8 миллионов квадратных метров жи-
лья и реализовано 12 тысяч проектов 
благоустройства».

Просторные светлые классы, 
индивидуальные парты - в восторге 

не только дети, но  и педагоги 
школы им. Ушинского.

 ■ ЦИФРЫ

Финансирование 
госпрограммы 
«Комплексное развитие 
сельских территорий»
2020 г. - 32,6 млрд руб.
2021 г. - 38,2 млрд руб.
2022 г. - 51,3 млрд руб.
2023 г. - 64,5 млрд руб.
2024 г. - 68,5 млрд руб.

ТУЛЬСКАЯ 
ОБЛАСТЬ: 
ЗДОРОВО 
И ЗДОРОВО

КСЦ «Алмаз» дает прекрасные возможности 
как для творческих занятий, так и для отдыха.

Открытие ФОКа поможет 
и приобщить к спорту молодежь, 

и сохранить здоровье людям 
старшего поколения.
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Александр ЛАПТЕВ

К участию в нем бы-
ли приглашены учебные 
заведения из регионов, 
в которых у компании есть 
предприятия. Это Калинин-
градская, Ленинградская, Мо-
сковская, Тульская, Липецкая, 
Воронежская, Пензенская, Орлов-
ская, Курская, Тамбовская, Брян-
ская, Белгородская, Улья-
новская, Челябинская, 
Оренбургская 
области, Ал-
тайский край 
и Башкирия. 
Всего было по-
лучено 195 зая-
вок, из которых 
до финала дош-
ли 48 школ.

И вот на днях 
итоги конкур-
са были под-
ведены. Его 
победителями 
стали три учеб-
ных заведения 
из Башкирии, 
Оренбургской 
и Челябинской областей. Уже в сле-
дующем году их ученики смогут обе-
дать в новых современных школьных 
столовых, интерьеры в которых будут 
оформлены так, чтобы помочь ребятам 
приобщиться к принципам здорового 
питания и личной гигиены.

«Такой конкурс организовывается 
нами второй год подряд. В прошлый 
раз мы отобрали из нескольких со-
тен претендентов три школы - две в 
Пензенской области, одну - на Алтае. 
Показателем успеха проекта стала 
неподдельная радость на лицах детей 
и учителей, когда они увидели резуль-
тат проведенного ремонта. Их реак-
ция не оставила у нас сомнений в том, 
что мы будем продолжать занимать-
ся реновацией других нуждающихся 
в этом столовых в школах российской 
глубинки», - говорит руководитель 
отдела корпоративной социальной 
ответственности и устойчивого раз-
вития Группы «Черкизово» Всеволод 
Грибченков.

РЕМОНТА ЖДАЛИ МНОГО ЛЕТ
Победителями нынешнего конкур-

са также стали три учебных заведения. 
Это школа № 4 города Благовещен-
ска (Башкирия), в которой обучается 
1,4 тысячи учеников. Ремонта в ее сто-
ловой не было уже 47 лет: оборудование 
и мебель устарели, а краски на стенах 
потускнели.

Вторым победителем стала школа в 
поселке Ишалино (Аргаяшский район, 
Челябинская область), которой в этом 
году исполнилось 50 лет. В ней учатся 
560 школьников. В заявке на участие 
в конкурсе было отмечено, что ее уче-
ники являются победителями и при-
зерами региональных и всероссийских 
научных конкурсов, среди выпускников 
есть спортсмены, прославившие район 
и область своими достижениями.

И третьим учебным заведением, по-
бедившим в конкурсе, стала школа в по-
селке Новосергиевка (Новосергиевский 
район, Оренбургская область), в которой 
учатся 520 ребят. Она построена в 1980-х 
годах, и с тех пор капитальный ремонт 
в ней не проводился ни разу. «Хочет-
ся наслаждаться вкусной и полезной 

едой в красивом, свет-
лом и теплом помеще-
нии», - так было напи-
сано в заявке школы 
на конкурс.

Ремонт в школах-
победителях пройдет 
весной 2024 года. За 
счет средств Группы 
столовые полностью 
обновятся: будут от-
ремонтированы сами 
помещения, заменены 
столы, стулья, посуда, 
декорированы стены, 
обустроена зона бу-

фета. Кроме то-
го, здесь появятся 
стенды с инфор-
мацией об основ-
ных принципах 
здорового полно-
ценного питания 
и личной гигиены. 
Материалы для них 
были разработа-
ны при поддержке 
экспертов проектов 
Роспотребнадзора 
«Здоровое питание» 
и «Санпросвет», пар-
тнером которых яв-
ляется «Черкизово».

«Просветительская 
работа с молодой ау-

диторией - одна из первоочередных задач 
проекта «Здоровое питание». Размеще-
ние образовательных материалов, подго-
товленных экспертами Роспотребнадзо-
ра, в обновленных столовых - отличный 
способ передать детям важную информа-
цию о правилах здорового питания и ги-
гиены. Мы получили много позитивных 
откликов от детей, родителей и админи-
страции школ по итогам первой совмест-
ной акции по ремонту столовых. В этот 
раз география конкурса расширилась, 
и еще больше учебных заведений из ре-
гионов России получили шанс на обнов-
ление. Уверена, что второй этап акции 
пройдет успешно, и уже весной 2024 го-
да ребята будут завтракать или обедать 
в светлых, красивых и комфортных по-
мещениях», - отметила эксперт Роспо-
требнадзора, заместитель руководителя 
ФБУЗ «Центр гигиенического образо-
вания населения», информационный 
куратор проектов «Здоровое питание» 
и «Санпросвет» Екатерина Головкова.

«Мы не делаем ремонт ради ремонта, 
а хотим полностью изменить привычное 
представление о столовых и показать, 
как пространство влияет на желание при-
ходить в школу и находиться там. Мы 
показываем, что современные и крутые 
школы могут быть не только в городах-
миллионниках, но и в небольших се-
лах», - говорит соавтор проекта «Сменка» 
Арина Нуриахметова.

К принципам 
здорового питания 
можно и нужно 
приобщаться 
смолоду, в том 
числе в школьных 
столовых, 
уверены в Группе 
«Черкизово». 
А потому вот уже 
второй год совместно 
с движением 
«Сменка» (YouTube-
шоу «Сменка») 
компания проводит 
конкурс на ремонт 
столовых в школах.

2
СКАЗАНО - СДЕЛАНО!

Хорошая столовая 
и в учебе помогает!

Первый 
блин  
не комом

Первый конкурс на ре-
монт школьных столовых 
Группа «Черкизово» и дви-
жение «Сменка» провели 
осенью 2022 года. Спустя 
шесть месяцев все три по-
бедивших в нем учебных 
учреждения уже распах-
нули двери обновленных 
зон питания для своих уче-
ников.

Так, в апреле была от-
крыта после ремонта 
столовая в  школе села 
Сосновка Пензенской об-
ласти. Она существует 
с 1982 года, сейчас в ней 
обучаются 290 ребят. Ра-
боты продолжались поч-
ти месяц. Много времени 
ушло на пол: его пришлось, 
по сути, делать заново. Ре-
монтная бригада проекта 
также поменяла всю сто-
ловую мебель, стены, сан-
технику и посуду, вставила 
новые пластиковые окна 
и двери. Элементы дизай-
на тщательно подбирались 
для того, чтобы создать 
детям максимально ком-
фортную среду. Для стен 
была выбрана плитка зе-
леного и оранжевого цве-
тов. Зеленый успокаивает 
нервную систему, ассоции-
руется со свежестью, ово-
щами и зеленью, оранже-
вый поднимает настроение 
и улучшает пищеварение. 
А благодаря информацион-
ным стендам о правильном 
питании проводить время 
в столовой стало полез-
но и для получения новых 
знаний.

Следом была отремон-
тирована столовая в шко-
ле № 4 города Никольска 
(Пензенская область). 
Школа открылась 30 лет 
назад, в 1993 году, и с тех 
пор ремонт в ее столовой 
ни разу не проводился. Ру-
ководство школы и все ее 
480 учеников с нетерпени-
ем ждали окончания работ: 
обновленное помещение 
стало выглядеть совсем по-
другому, здесь появились 
новые полы и стены, была 
проведена полная замена 
мебели.

Большие изменения 
произошли и в столовой 
школы села Сорочий Лог 
Алтайского края. Школа 
была построена в 1986 го-
ду и изначально даже не 
имела помещения для пита-
ния - под него позднее были 
приспособлены объединен-
ные классы. Благодаря ре-
монту школьная столовая 
обрела законченный вид: 
теперь это комфортное и 
светлое помещение с удоб-
ной мебелью. Все дети, а в 
школе учатся 170 человек, 
уже оценили и полюбили 
новую столовую.

 ■ ГОЛОС С МЕСТ

Считаем дни 
до старта!
Сайт МОБУ «Новосергиевская 
СОШ № 3 им. генерала 
А. И. Елагина», победителя 
конкурса 2023 года:

«И что же это значит? А вот что! Перед 
Новым годом к нам приедет специалист, 
который проведет обследование. После 
специалисты и дизайнеры разработают про-
ект будущей столовой. А весной 2024 года 
состоится долгожданный ремонт! Наша сто-
ловая станет современной и красивой! Она 
будет еще одним местом притяжения для 
наших ребят! Мы станем участниками на-
стоящего шоу! Все считают дни до Нового 
года. А мы - до старта ремонта в столовой!»

БЫЛО СТАЛО

 ■ ЦИФРА

195 
заявок было 
подано  
на конкурс 
от школ, 
которые 
хотели бы 
провести 
ремонт 
столовой.

Столовая 
школы  

№ 4 города 
Никольска 
до и после 
ремонта.
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За праздником и угощениями - 
в Ново-Простоквашино! в «Приемной Деда Мороза». 

Для детей проводят конкурсы 
и розыгрыши, ребята обща-
ются и просто весело прово-
дят время. А еще здесь мож-
но получить от Деда Мороза 
сладкий подарок, причем со-
вершенно бесплатно. 

Ну и, пожалуй, едва ли 
не главное впечатление 
и удовольствие в Ново-
Простоквашине - возмож-
ность сытно, вкусно и при 
этом практически даром под-
крепиться. Беляши с курицей 
или с говядиной и свининой 
за 30 рублей, пышки с чер-
ничным вареньем за 15, пон-
чики за 10… Горячий ягод-
ный морс или иван-чай по 
5 рублей… Такие цены давно 
уже остались где-то в туман-
ном прошлом и существуют 
только здесь на уличном фуд-
корте «Есть свое!».

Кстати, вкусно, недо-
рого и при этом еще и по-
праздничному поесть можно 
и в павильоне № 51, где также 
находится экспозиция «Есть 
свое!». Здесь проходят дегу-
стации мясных блюд, и сей-
час предлагается новогод-
нее меню: оливье с курицей, 
мясной холодец с горчицей 
и закуска из говяжьего язы-
ка, курица в медовой корочке 
с печеным картофелем, а на 
десерт - пломбир с мандари-
новым толлингом. В составе 
блюд - исключительно рос-
сийские продукты!

Дегустации проходят на вто-
ром этаже в левом зале пави-
льона ежедневно (кроме по-
недельника) в 14.30 и 17.30, 
продолжительность - 50 ми-
нут. Приобрести билет на де-
густацию можно на стойке ре-
гистрации в павильоне № 51. 
Стоимость сета - 150 рублей.

НЕ СПЕШИТЕ 
И ВОЗВРАЩАЙТЕСЬ

После четырех часов дня, 
когда заходит солнце и спу-
скаются сумерки, повсюду 
в Ново-Простоквашине за-

Марина АНИКЕЕВА

Здесь по-прежнему вов-
сю работает грандиозная 
выставка-форум «Россия», 
в рамках которой распах-
нула двери и приглашает 
всех желающих экспози-
ция Минсельхоза «Есть 
свое!». Она демонстрирует 
достижения отечественно-
го агропрома и стала одной 
из самых популярных ло-
каций выставки.

Я БЫ В ФЕРМЕРЫ 
ПОШЕЛ…

Конечно, самая наряд-
ная и новогодняя локация 
для гуляния и душевного 
времяпрепровождения 
на ВДНХ - деревня Ново-
Простоквашино. На входе 
посетителей встречают по-
тешные на вид снеговички, 
которые и задают жизнера-
достный тон всей прогулке.

Ново-Простоквашино - это 
прототип современной дерев-
ни, в которой есть агрохол-

динг «Печкино», животно-
водческая ферма и теплица, 
своя школа, детский сад и по-
ликлиника, пространства для 
отдыха и развлечений… То 
есть вся инфраструктура, не-
обходимая для комфортной 
жизни и работы, - и именно 

такой буквально на наших 
глазах становится сельская 
жизнь в результате реали-
зации программы КРСТ 
(см. материал на 1-й полосе 
«Народного хозяйства»).

Здесь расскажут, какую 
помощь в вопросах орга-
низации бизнеса и полу-
чении мер господдержки 
могут оказать начинаю-
щим фермерам в Центрах 
компетенций. Например, 
там подскажут, как полу-
чить кредит в банке и взять 
агротехнику в лизинг…

С помощью специальных 
симуляторов можно приме-
рить на себя роль тракториста 
или капитана судна, перевозя-
щего продукцию АПК в даль-
ние страны. Гости деревни 
могут пообщаться с альпака, 
овечками, оленем и другими 
животными, принять участие 

в мастер-классах по сыро-
делию и хлебопечению.

ГОЛОДНЫМ 
НИКТО 
НЕ ОСТАНЕТСЯ

Кстати, в Ново-
Простоквашине 
есть и свой Дед 
Мороз. По пят-
ницам, субботам 

и воскресеньям 
(а в новогодние 

праздники и школь-
ные каникулы - каждый 

день) он вместе со Сне-
гурочкой встречает гостей 

3
НА ОГОНЕК!

Пройди 
свой квест

Экспозиция «Есть свое!» 
состоит из шести ло-
каций: «Деревня Ново-
Простоквашино», павильон № 
51 (выставка «Путь зерна»), 
павильоны № 42 и №  43  -
Центр национальных конных 
традиций, павильон № 28 «Пче-
ловодство» и павильон № 510 
«Главвино». Первые пять нами 
упомянутых составляют марш-
рут Большого квеста  - найти 
его точки поможет специаль-
ная карта, которую можно 
получить в любом из павильо-
нов Минсельхоза. За каждый 
пройденный этап полагается 
наклейка на карту и кружка, 
а за полное прохождение кве-
ста - большой подарок.

Новогодний мастер-класс
Научиться печь новогодний хлеб с шоколадом и вишней можно 

на бесплатных мастер-классах по выпечке. Они, как и мастер-
классы по сыроварению, проходят ежедневно, кроме понедель-
ников, в 11.00, 14.00 и 17.00. Записаться на участие можно 
в точках проведения занятий. Приготовленный собственными 
руками хлеб и сыр разрешают забрать с собой.

 ■ ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ

Деды Морозы, 
по порядку 
рассчитайсь!

Сколько «видов» Дедов Морозов 
существует в нашей стране и сколь-
ко у дедушки разных имен - посчитать 
трудно. Свой собственный новогод-
ний волшебник имеется практически 
у каждого живущего в России народа, 
а у некоторых даже два - от Артхурона из 
Северной Осетии до Чысхаана из Якутии.

жигаются лампочки и но-
вогодняя иллюминация 
и наступает настоящее вол-
шебство. Буквально все елоч-
ки, мостики, лесенки, здания, 
фигурки животных светятся 
огоньками. И если до этого 
у вас почему-либо еще не воз-
никло ощущения прекрасно-
го праздника, в этот момент 
оно появится непременно.

Гарантируем.
Если перед приездом 

на ВДНХ вы рассчитыва-
ли обойти все павильоны 
выставки-форума «Россия» 
за один день - вы безнадеж-
ный оптимист. Вдумчивый 
осмотр только деревни Ново-
Простоквашино и других 
локаций экспозиции «Есть 
свое!», включая дегустации 
блюд из российских продук-
тов, которые проходят в па-
вильоне № 51, вполне спо-
собны занять все это время.

Поэтому не спешите, не 
пытайтесь объять необъят-
ное. Получайте удовольствие. 
Все равно вам захочется сю-
да еще вернуться. Тогда и до-
смотрите. Тем более что впе-
реди у нас восхитительные 
новогодние каникулы. И их 
стоит провести с пользой 
и удовольствием.

Хотите проникнуться новогодним настроением, ощутить 
прилив энергии и уверенность в будущем - айда на ВДНХ!

В павильоне № 51 гости 
выставки «Есть свое!» 

могут посетить 
новогоднюю дегустацию 

мясных блюд.
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Как готовить. Мясо пропустить через мясорубку 2 раза. 
Ветчину нарезать кубиками. Свиной фарш смешать с мелко 
рубленным зеленым луком, добавить хлебные крошки, оре-
гано и базилик, сухой чеснок, посолить и поперчить по вку-

су. Вымешать. Добавить томатный 
сок и сухое красное вино, 

взбитое яйцо, опять все 
вымешать до тех пор, 
пока фарш не переста-
нет прилипать к рукам 
и стенкам посуды.
На лист бумаги для 

выпечки или фольгу вы-
ложить полученную мясную 

массу в виде прямоугольника 
размером 40 х 30 см. Поверх фар-

ша выложить моцареллу, нарезанную 
ломтиками, далее распределить ветчину, 

оставляя «припуски» со всех четырех сторон.
Добавить клюкву. Аккуратно, с помощью фольги (или бума-

ги для выпечки), свернуть мясную массу в рулет. Противень 
застелить фольгой и выложить на нее рулет. Запекать в за-
ранее разогретой до 190 градусов духовке 60 - 70 минут.

Подавать рулет в качестве горячего блюда или охлажден-
ным, нарезанным тонкими ломтиками, в качестве холодной 
мясной нарезки.

Как готовить. Луковицу очистить, наре-
зать полукольцами и обжарить до зо-

лотистого цвета. Качественную 
и вкусную вареную колбасу 

нарезать произвольно. Лук 
и колбасу взбить до одно-

родной массы в блен-
дере или измельчить 
в мясорубке с частой 
решеткой. Добавить 
маскарпоне и  еще 
раз перемешать. Не 
переставая мешать, 

добавить сливки и рас-
тительное масло. Затем 

взбить миксером 3 мину-
ты. Крем можно несколько 

дней хранить в холодильнике.

Накормите 
Дракона мясом!

4
НОВОГОДНЕЕ МЕНЮ
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Мясное полено 
с ветчиной и клюквой
• Свинина - 1 кг*
• Ветчина - 200 г
• Крошка хлебная - 150 г
• Лук зеленый - 1 пучок
• Яйцо куриное - 1 шт.
• Сок томатный - 100 мл
• Вино красное сухое - 100 мл
• Клюква (свежая, замороженная или 

вяленая) - 1 горсть
• Моцарелла - 200 г
• Орегано (сухой) - 1 щепоть
• Базилик - 1 щепоть
• Порошок чесночный - по вкусу
• Перец черный (свежемолотый)  - 

по вкусу
• Соль - по вкусу

*- на 10 порций.

Немецкий 
картофельный салат
• Картофель - 500 г
• Лук красный (небольшие луковки) - 2 шт.
• Колбаса (полукопченая «Краковская ГОСТ») - 200 г
• Бекон - 120 г
• Огурец маринованный - 5 шт.
• Уксус (белый винный или яблочный) - 4 ст. л.
• Сахар коричневый - 1 ст. л.
• Петрушка - 4 - 5 веточек
• Специи (соль, черный молотый перец) - по вкусу

Как готовить. Картофель очистить, нарезать лом-
тиками и отварить в небольшом количестве воды 
в течение 10 - 12 минут до готовности. Затем отки-
нуть на сито. Бекон нарезать и поджарить до сухости 
и полного вытапливания жира в глубокой сковороде. 
Убрать подсушенный бекон из сковороды. Колбаски 
очистить от шкурки, нарезать кружочками или полу-
кружиями. Красный лук очистить, нарезать перьями. 
Положить колбаски и лук в сковороду с жиром от бе-
кона, жарить, помешивая, на среднем огне 4 - 5 минут.

Затем всыпать в сковороду мелко нарезанные стебли от 
петрушки, сахар, соль, влить уксус и тушить, помешивая, 
пока почти весь уксус не испарится. Добавить картофель, 
перемешать, прогреть. Когда картофель немного остынет, 
добавить кружочки маринованных огурцов, поперчить. 
Салат переложить на блюдо, посыпать зеленью и беконом.

Этот салат вкусен и в теплом, и в холодном виде. 
Исключительно гармоничное сочетание копченостей, 
картофеля и кисло-сладкого вкуса лука.

Колбасный крем
• Колбаса (вареная «Докторская по-черкизовски»)  - 

250 г
• Лук репчатый - 1 шт. (или меньше - по вкусу)
• Сыр маскарпоне (или сливочное масло) - 50 г
• Сливки (от 33% жирн.) - 100 мл
• Масло растительное - 2 ст. л.

Фаршированные 
сырокопченые рулетики
• Колбаса (сырокопченая колбаса, например,

«Сервелетти») - 100 г
• Яйцо куриное - 2 шт.
• Сыр сливочный - 100 г
• Каперсы (или зеленые оливки) - 100 г
• Перец чили - по вкусу
• Орехи грецкие - 5 шт.
• Чеснок - 2 зубца
• Зелень (укроп, петрушка) - по вкусу

Как готовить. Отварить яйца, 
разделить на белок и желток. Все 
мелко нарезать. Сливочный сыр 
(можно с зеленью) растереть с ва-
реным желтком. Добавить мелко 
нарезанные белки и зелень, пере-
мешать. Можно поперчить. Солить 
не надо - в колбасе соли достаточно.

Разделить сырную массу на 3 час-
ти, в одну добавить каперсы (или 
зеленые оливки), в другую - чеснок 
с орехами, в третью - перец чили. Три 
вида начинки для рулетиков готовы.

Затем делаем из тонких ломти-
ков колбасы кулечки, укрепляем 
их шпажками и наполняем тремя 
разными начинками.

За помощью - 
к профессионалам!

Марина АНИКЕЕВА

Чтобы порадовать 
и задобрить 
ненасытного 
владыку 
наступающего, 
2024 года, поставьте 
на праздничный 
стол блюда 
из свинины, курицы 
и индейки. Дракон 
такие блюда оценит. 
Как и близкие, 
что, пожалуй, 
даже более важно.

У некоторых народов, в частности, у немцев, есть выражение «кормить дракона» 
(Drachenfutter). Оно означает желание и попытку помириться с кем-либо, чаще всего 
с супругами, с помощью подарков, услуг и уступок. Как раз то, что нужно в ново-
годнюю ночь - со всеми помириться и всех простить! А, как известно, путь к сердцу 
многих людей лежит через желудок. Так что несколько нестандартных рецептов от 
экспертов Группы «Черкизово» для новогоднего стола придутся как нельзя кстати.

Безусловно, приготовить все блюда самостоятельно - 
решение нередко оправданное, особенно если вы хотите 
поразить гостей своим коронным блюдом или каким-то 
весьма необычным рецептом. Но во всех остальных случа-
ях можно позволить себе в праздничный день не умирать 
у плиты, а прибегнуть к помощи профессионалов.

И купить уже почти готовую к употреблению мясную 
продукцию. Например, филе индейки «Пава-Пава» в специ-
ях - с паприкой, луком, петрушкой и чесноком. Осталось 
только поставить ее в духовку прямо в вакуумной упаковке, 
а потом выложить в красивую посуду. А вместо отбывания 
каторги у плиты отправиться, скажем, на праздничный 
концерт или просто поваляться у телевизора. 

Любителям свинины в качестве альтернативы можно 
посоветовать мягчайший полуфабрикат  - «Свинину по-
дижонски» или «Свинину рубленую с зеленью и специя-
ми». Дижонская горчица способствует удержанию влаги 
в мясе, позволяя ему сохранять сочность, - и вот вам уже 
готовое центральное блюдо стола! Свинина же с зеленью 
предоставляет различные варианты ее дальнейшего при-
готовления. Это может быть основа для шаурмы, жаркого, 
картофельной запеканки с мясом, плова и других ваших 
любимых блюд.

А как результат  - и Дракон будет хорошо задобрен, 
принесет в ваш дом покой и благосостояние, и гости 
сыты и довольны!

Для старта праздничного застолья - большая 
тарелка маленьких закусок. В их основе - сы-
рокопченая колбаса с различными начинками.

Ну что, первые тосты произнесены, закуски 
отведаны, настала очередь салата.

А эта замечательно вкусная вещь - универ-
сальный крем для начинки профитролей, валова-
нов, тарталеток, прослойки овощных и блинных 
тортиков, да и просто намазка на зерновой хле-
бушек! Нежный, слегка розоватый, мягкий крем 
с насыщенным колбасно-луковым вкусом. Сделать - 
пара пустяков, а какая вкусная закуска получается!

Праздник в самом разгаре. Часы пробили две-
надцать раз. Время подавать основные, горячие 
блюда.
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Анна НИКОЛАЕВА

Большинство из нас не мо-
гут себе представить Новый 
год без шампанского. Но 
одним бокалом дело огра-
ничивается редко. Плюс, 
кроме игристого, на стол 
выставляются другие вина 
и алкоголь покрепче. Даже 
строгие зожники позволяют 
себе в этот праздник больше 
обычного, что уж говорить 
об остальных. В результате 
растет риск «синдрома празд-
ничного сердца», предупре-
ждают медики.

- Этим на первый взгляд 
радостным термином назы-
вают острое нарушение сер-
дечного ритма у здорового 
человека, вызванное упо-
треблением алкоголя, - рас-
сказала главный терапевт 
Минздрава России, академик 
РАН, доктор медицинских 
наук Оксана Драпкина. - Усу-
губляют ситуацию большие 
дозы кофеина, обилие жир-
ной, соленой пищи и стресс.

Как пояснила врач, алко-
голь и продукты его распада 

оказывают токсическое дей-
ствие на мышечные клетки 
сердца и нервную систему. 
Это приводит к опасной 
аритмии.

У людей, уже имеющих 
сердечно-сосудистые забо-
левания, угроза «синдрома 
праздничного сердца» на-
много выше, предупредила 
Драпкина. Примерно в трети 
случаев приступы аритмии 
не проходят сами по себе, а 
возобновляются. Это чревато 
тяжелыми последствиями в 
виде инсульта или сердечной 
недостаточности. А некото-
рые виды аритмии, связан-
ные с «синдромом празд-
ничного сердца», способны 
привести к внезапной смер-
ти, сообщила главный тера-
певт Минздрава.

Врач перечислила опасные 
симптомы:

✓ учащенное сердцебиение 
и перебои в работе сердца;

✓ боль или давление в гру-
ди;

✓ слабость;
✓ одышка и головокруже-

ние.

Леонид ЗАХАРОВ

Одна из главных примет надвига-
ющегося праздника  - написанные 
как под копирку и повторяемые де-
сятилетиями инструкции-предосте-
режения о том, как вести себя в 
новогоднюю ночь. Не пейте слишком 
много, майонез в оливье замените на 
обез жиренный йогурт, а колбасу - на 
отварную куриную грудку, откажи-
тесь от жирной и жареной пищи, 
побольше свежих овощей и зелени 
на столе, поменьше выпечки, не зло-
употребляйте соленьями, избегайте 

консервов (а икра, 
а шпроты?). Не 

хватает одной 
фразы в кон-
це: «и пусть 
эта новогод-

няя ночь станет самой скучной в 
вашей жизни!»

Хотя какая ночь  - спать-то нам 
тоже рекомендовано ложиться не 
поздно.

Вообще-то советы, конечно, пра-
вильные, возможно, они удержат 
кого-то от необдуманных шагов. Но 
понимаете, Новый год - это все-таки 
праздник, а в праздник всегда хо-
чется чуть больше, чем в обычный 
день. Никто не предлагает выпивать 
за вечер все закупленное шампан-
ское и тем более смешивать его с 
водкой, да и весь приготовленный 
оливье тоже необязательно съедать 
за один раз (а еще неделю чем по-
том заниматься?). А мы и не будем. 
Честное слово. Но вот эти советы 
про один бокал шампанского за ве-
чер - давайте на потом.

Винегрет и холодец - на стол:  
пять бюджетных и здоровых  

новогодних блюд

*Данное слово не факт, что совпадает с официальным  
мнением редакции, но с неофициальным мнением некоторых  
сотрудников и многих читателей, скорее всего, совпадает.

- Во время зимних каникул самый высо-
кий уровень смертности в году, - отмечает 
врач-кардиолог, ведущий телеграм-кана-
ла «Доктор Утин» Алексей Утин.

В числе главных факторов риска - как 
раз сердечно-сосудистые катастрофы. 
Причем больше всего их случается по 
понедельникам. 1 января 2024 года при-
ходится именно на понедельник, напо-
минает Утин. И рекомендует беречь себя 
и близких, принимать меры предосторож-
ности. Среди них - принципы относитель-
но безопасного употребления алкоголя 
(полностью безвредным и уж тем более 
полезным спиртное вообще назвать нель-
зя, считают врачи).

✓ В день допустимо употреблять не 
более 1 стандартной дозы алкоголя для 
женщин и 2 доз для мужчин.

Одна порция алкоголя это: 1 бокал сухо-
го вина (150 мл), либо одна рюмка креп-
кого алкоголя (50 мл), либо одна бутылка 
пива (330 мл).

✓ Риск осложнений на сердце резко 
растет в случае приема более 5 стандарт-
ных доз алкоголя зараз. Соответственно, 
критичными для сердечно-сосудистой 
системы могут стать 750 мл вина (шам-
панского) или 5 рюмок водки либо ко-
ньяка (250 мл).

Врачи-кардиологи и наркологи сходят-
ся в том, что оптимальный вариант - это 
один-два бокала шампанского или сухого 
вина в течение всего празднования. Сер-
дечников призывают заменить спиртное 
на безалкогольные напитки. Или хотя бы 

разбавлять вино минералкой, чтобы снизить 
градус.

 ■ С ОТВЕТНЫМ СЛОВОМ*

И улыбка, без сомненья, 
не коснется ваших глаз

Здоровье
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Если встретить 
Новый год 

налегке - может, 
он и весь будет 

легким?

- А я сегодня 
норму по калориям 
выполнила. Теперь 

только смотреть, как 
другие веселятся!
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«Привычка быть 
здоровым»

Можно ли бегать в городе, есть сало, пить крепкий кофе, ходить в 
сауну и почему занятия спортом не компенсируют вред долгого сидения 
на стуле? Иногда кажется, что человек ведет здоровый образ жизни, 
но с точки зрения врачей - ровно наоборот. Инфаркты и инсульты не 
случаются внезапно.

Кардиолог, кандидат медицинских наук Наталья Гаврилюк дает про-
стые, но эффективные рекомендации, как избежать болезней сердца и 
сосудов. Автор анализирует множество бытовых привычек, 
разъясняя, что важно, а что не принесет пользы здоровью.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru

Знай свою норму В ТЕМУ

 

Как не перебрать с алкоголем 
на новогоднем застолье.

Статус «безопасный градус»

• Старайтесь не переедать 
(добавим: и не перебирать 
с алкоголем - см. ниже). 
Перед новогодним застольем полноценно 
позавтракайте и пообедайте, чтобы 
не набрасываться на еду и напитки 
на голодный желудок.
• Больше двигайтесь. При этом 
наклоны и подъем тяжестей 
на полный желудок противопоказаны.
• Чтобы снизить уровень стресса 
(он вредит сердцу), займитесь тем, 
что вас успокаивает - это поможет 
улучшить состояние сердечно-
сосудистой системы, поясняет доктор 
Драпкина. Можно, например, пройтись 
по свежему воздуху, посмотреть 
любимый фильм, разобрать подарки.
• Будьте осторожны с лекарствами. 
«Препараты, применяемые 
для облегчения симптомов 
похмелья, могут дополнительно 
увеличить нагрузку на сердце», - 
предупреждает врач. 
И советует: лучше не доводить 
себя до состояния, когда такие 
средства могут понадобиться.
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БУДЬ В КУРСЕ

Береги
сердце
в праздники

Академик дала советы, 
как предотвратить проблемы 
с «пламенным мотором»:

• Если приступы аритмии
 не прошли самостоятельно 
после нескольких часов, 
обязательно обратитесь 
за медицинской помощью.
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«ГОЛАЯ» ВЕЧЕРИНКА 
ИВЛЕЕВОЙ

Масштабная вечеринка Анастасии 
Ивлеевой в стиле Playboy закончи-
лась грандиозным скандалом и даже 
судебными заседаниями. Тусовка с 
дресс-кодом Almost Naked (почти 
голые) прошла в модном столичном 
клубе Mutabor, куда Настя пригласи-
ла кучу звезд. Ксюша Собчак пришла 
без бюстгальтера, Алена Водонаева 
тоже решила не надевать нижнее 
белье. Филипп Киркоров и Лолита 
были более одетыми, но тоже выгля-
дели, мягко говоря, провокационно. 
А вот 25-летний Николай Васильев 
из Екатеринбурга, он же рэпер Vacio 
оголился полностью, прикрыв лишь 
причинное место носком. Разумеет-
ся, все гости охали и ахали при виде 
Николая, снимали ролики и делали 
фото с ним.

Пользователи сети тут же окрести-
ли вечеринку вакханалией, пиром 
во время чумы, сравнили действо с 
адом, а посетителей, знамо дело, с 
чертями. Несколько общественни-
ков обратились в Генпрокуратуру 
с просьбой проверить мероприятие 
на пропаганду ЛГБТ*. Сама Ивлее-
ва не очень расстроилась. «Друзья, 
это, конечно, того стоило. Я обожаю, 
что почти на каждой моей вечеринке 
пишут комментарии, что «это раз-
врат, ниже некуда, что они творят, 
это какая-то бесовщина, сатанина». 
Хотя просто люди пришли красивые 
в красивых нарядах, в полуобнажен-
ных», - написала блогер в своем ТГ-
канале. Впрочем, вскоре опомнилась 
и заявила, что всю выручку от вто-
рого дня вечеринки (когда пришли 
простые смертные по билетам) она 
отправит на благотворительность.

Счастливого обладателя носка 
Николая Васильева отправили за 
решетку на 15 суток за неподоба-
ющее поведение и пропаганду не-
традиционных ценностей. Коля 
тоже извинился на камеру. «ЛГБТ-
активизм - вообще не моя тема. Я - 
гетеросексуальный парень, соблю-
даю законы РФ, и меня интересуют 
только девушки», - написал он в сво-
их соцсетях. 

«СИЛИКОНОВЫЙ» 
СКАНДАЛ

Пожалуй, это самый долгоиграю-
щий скандал года! В июле певица 
Слава публично объявила, что звезд-
ный хирург Тимур Хайдаров изуродо-
вал ей грудь. Потом к ней присоеди-
нилась Любовь Успенская, которая 
рассказала, что Хайдаров сделал ей 
руки, как у летучей мыши. А затем 
количество женщин, которые вроде 
как тоже пострадали от пластики 
Тимура, стало расти с бешеной ско-
ростью и в какой-то момент достиг-
ло отметки в 100 человек! Адвокат 
Славы и Успенской Елена Сенина 
написала порядка 30 заявлений в 
разные инстанции. Жертвам пообе-
щали провести экспертизу и помочь.

Все это сопровождалось громкими 
обвинениями и яркими оскорбления-
ми. Попытки защитников жертв до-
говориться полюбовно провалились.

Адвокаты Хайдарова тем временем 
молча подали иски на Успенскую, ее 
дочь Татьяну Плаксину (которая при-
зывала «мочить» хирурга), а также на 
президента Ассоциации жертв пла-
стической хирургии Александру Ра-
шель. Кстати, представителям хирурга 
тоже досталось: автомобиль юристов 
неизвестные облили кислотой.

Каждый раз вскрывались какие-
то новые подробности, появлялись 
новые жертвы. Так, певица Ирина 
Дубцова под шумок тоже заявила, что 
недовольна результатом пластики у 
Тимура. А вот Гоар Аветисян и Инста-
самка готовы лечь под нож Хайдарова 
еще раз, если потребуется.

На сторону Хайдарова встал его друг 
Филипп Киркоров, заявивший, что 
Тимур - гениальный врач, который 
подарил ему новое тело. С легкой 
руки Филиппа вышла программа у 
Малахова в поддержку врача.

Впрочем, на других ток-шоу Хай-
дарова продолжали песочить. Так, 
недовольная пациентка Людмила Ге-
ращенко обнажила изуродованную 
грудь прямо в эфире «России 1».

Но потихоньку стороны начали 
успокаиваться. Той же Геращенко 
провели операцию в клинике Хай-
дарова.

«Я начала подозревать, что что-то 
во всей этой истории не так, - гово-
рила «КП» Геращенко. - Мы с дру-
гими девочками поняли, что нами 
манипулируют».

В конце года Киркоров подал в суд 
на Успенскую за то, что она в интер-
вью назвала его женоненавистником. 
Слава решила заступиться за коллегу 

и вспомнила про скандал с Хайдаро-
вым, заявив, что всем 120 пострадав-
шим выплатили компенсации (или 
сделали операции).

«Но это неправда! Слава просто 
всех подвела в этой ситуации. Она 
должна дать опровержение, иначе 
это все очень плохо закончится для 
пострадавших девочек», - ответила ей 
Людмила Геращенко. Она заверила, 
что большая часть девушек так ничего 
и не получили, а единственный чело-
век, который хоть как-то пытается 
помочь во всей этой истории, - это 
Тимур Хайдаров.

Скандал вроде продолжается, но 
обычным людям он уже, конечно, 
порядком поднадоел.

«ВЫСЕЛЕНИЕ» 
ЛИДИИ ФЕДОСЕЕВОЙ-
ШУКШИНОЙ  
НА ОКРАИНУ

Младшая дочь Федосеевой-
Шукшиной Ольга стала героиней 
программы «Звезды сошлись». По 
словам 54-летней Ольги, ее долго 
уговаривали пойти на это шоу, мол, 
поклонники Лидии Николаевны, ко-
торая летом перенесла ишемический 
инсульт, очень переживают за ее со-
стояние и хотят знать, все ли с ней 
в порядке. В результате в передаче 
Ольгу выставили в самом невыгод-
ном свете, объявив, что она выселила 
85-летнюю мать из квартиры в цен-
тре Москвы и перевезла на окраину. 
Разумеется, новость вмиг разлетелась 
по всему интернету.

«Разумеется, оправдываться мне 
там было как-то нелепо. Я просто 

делаю вывод, что на ТВ имеются 
люди, которые заинтересованы в 
том, чтобы расколоть и додавить на-
шу семью, - рассказала «КП» Ольга 
Шукшина. - Да, мы живем не без 
проблем, но мы с мамой проходим 
этот путь вдвоем и крепко обняв-
шись. Ухаживаю я одна. Мне помо-
гает еще сын. Но ни сестра Мария, 
ни ее дочь Анна в этом не участвуют. 
В программе все перевернули!».

По словам Шукшиной, у Лидии 
Николаевны имеется две кварти-
ры в Москве, а также жилплощадь 
за границей. Никто ее не выселял. 
Решение о переезде на свежий воз-
дух было принято на семейном со-
вете. Вышла на связь и сама Ли-
дия Николаевна, которая записала 
видео:«Беспардонные людишки, я 
не жалкая старушка. Я чувствую се-
бя молодо и уверенно, - обратилась 
ко всем злопыхателям Федосеева-
Шукшина. - Чего и вам желаю, 
если доживете до моего возраста. 
Я безмерно благодарна своей до-
чери Ольге, которая вот уже пятый 
год так заботится обо мне, не щадя 
своих сил и здоровья».

АНДРЕЙ РАЗИН 
«ПОХОРОНИЛ» 
РОССИЙСКИЙ  
ШОУ-БИЗНЕС

Бывший продюсер «Ласкового 
мая», который переехал в Америку, 
несколько месяцев буквально фон-
танировал проклятиями в адрес звезд 
российского шоу-бизнеса. Причи-
на - концерт «Здесь был Юра!», по-
священный памяти Шатунова, ко-
торому в сентябре этого года могло 
бы исполниться 50 лет.

На концерте присутствовали род-
ные покойного певца, его жена 
Светлана и дети Дэннис и Эстелла. 
А многочисленные звезды исполни-
ли песни Юрия. Мероприятие вели 
Лера Кудрявцева и Андрей Малахов.

Разин разразился гневом и заявил, 
что будет проклинать всех артистов, 
принявших участие в концерте. Пер-
вой досталось Лере Кудрявцевой.

«Я ее проклял еще давно. Когда 
она суд у меня выиграла - 300 тысяч 
рублей. Ну сейчас выйдет на сцену, 
и все, канай», - заявил в программе 
Малахова Разин.

Лера подтвердила, что выиграла 
все суды у Разина. И именно по этой 
причине она в свое время подружи-
лась с Шатуновым, который также 
судился с бывшим продюсером.

Разин проехался и по Лолите Ми-
лявской. По словам Андрея, певица 
ведет непотребный и распутный об-
раз жизни и раньше «отдавалась за 
бутылку пива». Милявская молчать 
не стала и назвала продюсера «кон-
ченым» и «Мразиным»…

А вот родственники Шатунова, 
устав от заявлений Разина, просто 
подали на него в суд, чтобы окон-
чательно решить вопрос с правами 
на хитовые песни Юрия.

Подготовила Ольга РОДИНА.

Их нравы

*Решением суда международное 
движение ЛГБТ признано экстремист-
ским и запрещено в Российской Фе-
дерации.

Участники «голой» вечеринки стали героями шуток и мемов.  
Например, Ксения Собчак, которая позировала на фоне самых 
откровенно раздетых гостей. Но в целом все, кто засветился  

в непотребном виде, вызвали у людей негодование. 

делаю вывод, что на ТВ имеются 
люди, которые заинтересованы в 
том, чтобы расколоть и додавить на
шу семью,
Шукшина.
проблем, но мы с мамой проходим 
этот путь вдвоем и крепко обняв
шись. Ухаживаю я одна. Мне помо
гает еще сын. Но ни сестра 
ни ее дочь 
В программе все перевернули!».

Николаевны имеется две кварти
ры в Москве, а также жилплощадь 
за границей. Никто ее не выселял. 
Решение о переезде на свежий воз
дух было принято на семейном со
вете. Вышла на связь и сама Ли
дия Николаевна, которая записала 
видео:«Беспардонные людишки, я 
не жалкая старушка. Я чувствую се
бя молодо и уверенно,
ко всем злопыхателям Федосеева-
Шукшина.
если доживете до моего возраста. 
Я безмерно благодарна своей до
чери Ольге, которая вот уже пятый 
год так заботится обо мне, не щадя 

Участники «голой» вечеринки стали героями шуток и мемов. 

Самые громкие светские скандалы года:

Звезды ругались  
и искали повод раздеться

✓

✓

✓

✓

Окончание.  
Начало < стр. 1.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

С каждым годом все труднее! Трех-
летние малыши еще слепо верят в то, 
что подарки в 12 ночи приносит Дед 
Мороз. А потом начинается… Буду 
сидеть и смотреть на елку! Спрячу в 
ветках камеру! Вот и думай, как неза-
метно закинуть под елочку пода-
рок. Ребенок ведь все еще верит в 
сказку, но сомневается и хочет 
доказательств. А нам хочется 
эту сказку продлить. Собрали 
идеи, которые работают.

ОТВЛЕКАЕМ
«Принеси тортик», «Выйди, надо 

проветрить» - эти способы выманить 
ребенка из комнаты с елкой однаж-
ды перестают работать. Что делать? 
Организовать небольшую суматоху!

� «Ой, в наш подъезд Дед Мороз 
заходит! К тебе, наверное, идет. По-
бежали его встречать!»

� Завести будильник и спрятать. 
Пока все его ищут с мамой, папа за-
кидывает подарки.

� Выливаете пару чашек воды под 
батарею на кухне: «Батарею прорва-
ло! Доча, неси тряпку, а то соседей 
затопим!»

А вот пример высшего пилотажа: 
«А мне пришлось проявить гибкость 
рук: стояла с одной стороны елки - 
так, чтоб была видна одна моя рука, 
а в другой были небольшие пакеты с 
подарками. Пока я показывала что-то 
на елке, кинула пакеты - получилось, 
что они прилетели из ниоткуда».

СОСЕДИ, ХЭЛП!
Идем запускать салют во двор, а 

мама дома замешкалась - дети и эту 
уловку быстро прощелкивают и по-
том следят, чтобы все-все из дома 
вышли. Тут выручат соседи.

Дайте им запасные ключи, объ-
ясните, где спрятаны подарки, и 
попросите открыть форточку - яс-
но же, что ДМ прилетал! Или пусть 
позвонят-постучат и оставят по-
дарки под дверью. Можно попро-
сить добавить «звуков волшебства»: 
потопать, покашлять, позвенеть ко-
локольчиком. Если соседи компа-
нейские, попросите еще и наследить: 
притрусить пол мукой и пройтись 
ботинками.

ПОМЕХИ НА ВИДЕО
Детям кажется, что оставить 

включенную камеру у елки - вер-
няк. Не отговаривайте! А когда на-
ступит полночь…

� создаете помехи: накрываете 
плотной тканью объектив, а через 
несколько секунд убираете. Глав-

ное - без шарканья тапками и 
хихиканья;

� машете перед объективом 
чем-то красным - как будто 
мелькнул тулуп со спины;

� надеваете на руку красную 
варежку и выключаете камеру (что-
бы только руки было видно), а по-
том обратно включаете. Можно 
для убедительности ту самую 
красную варежку «поте-
рять» у елки;

� если дома есть костюм 
Деда Мороза и дети спят, 
наряжайтесь и изображай-
те крадущегося Дедушку.

ПЛАН Б
Он должен быть на случай, если 

что-то пошло не так.
Пока юный шпион караулит Деда 

под елкой и не ведется ни на какие 
сходи-принеси, кладете подарок ему 
в кровать, сверху - еловую веточку. 
Потом ходите рядом, спраши-
ваете тревожно: ну что, мол, ни-
чего? Не дождавшись, ребенок 
идет спать, а он вот он!

НЕСТАНДАРТ+
� «2 года назад был кошмар - 

дарили снегокат. До сих пор вспо-
минаем, как перебежками с этим 
снегокатом крались в комнату к ел-
ке. Теперь заказали Деда Мороза на 
22.00! Он и вручит подарки».

� Подарок вешаете за окно, а в 
полночь распахиваете штору салют 

посмотреть: «Ура! К нам Дед 
Мороз прилетал!»

� Оставляете под елкой 
письмо от ДМ: мол, решил 
поиграть с тобой и спрятал 
подарок. Действуй по ин-

струкции: встань спиной к елке и 
пройди 3 шага прямо, потом еще 10 
влево, обойди диван и т. д. Одно из 
лучших «заветных мест» - барабан 
стиралки.

� Положите подарок в непривыч-

ное место: на подокон-
ник, на балкон. А чтобы привлечь 
внимание, сымитируйте стук в окно: 
заранее скачайте на телефон аудио.

� «Днем 31-го муж сказал, что ухо-
дит по делам, и закрыл ключом дверь. 

Я включила новогоднюю музы-
ку и увела дочь в детскую за-
плетаться. А муж тихонько вер-
нулся, посадил медведя возле 
елки, открыл балконную дверь 
и опять ушел. Через время зво-
нит в дверь. Мы побежали от-

крывать. Потом спрашиваю дочку: 
ты зачем дверь на балкон открыла? 
Она: это не я. А потом и подарок 
увидела».

Развлечения 
и путешествия: 
что россияне 
хотят получить 
в подарок 
на Новый год - 
на сайте

 � НА ЗАМЕТКУ

Я не то 
заказывал!

Бывает, дети просят одно, а получают 
другое. И расстраиваются. Что делать?

- Можно сказать, мол, Дед Мороз - му-
дрый волшебник, и раз он решил пода-
рить это тебе, нужно поблагодарить его 
за старания и подумать, как применить 
подарок, - советует психолог Ольга До-
брова. - А еще стоит сказать, что мы не 
всегда получаем то, что хотим, и важно 
уметь находить плюсы. Воспитательный 
момент не помешает.

А вообще ситуацию с подарком под 
елку надо брать под контроль на этапе 
составления письма Деду Морозу. Пред-
упредите ребенка, что дорогие подарки 
волшебник не дарит. А еще у него не 
всегда есть то, что просят дети, поэтому 
лучше написать несколько вариантов на 
выбор. Тогда и обид не будет. Или под-
страхуйтесь ответным письмом от Деда 
Мороза: мол, не получилось подарить 
тебе то, что хотел. 

бы только руки было видно), а по-
том обратно включаете. Можно том обратно включаете. Можно 
для убедительности ту самую 

Он должен быть на случай, если ное место: на подокон-

АНЕКДОТ 
В ТЕМУ

После того как 

я понял, что Дед Мо-

роз - это переодетый 

папа, я перестал ве-

рить в папу.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Д
м

ит
ри

й 
П

О
Л

УХ
И

Н
/К

ом
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

Если наряжаетесь в ДМ, будьте внимательны к мелочам. 
Никаких знакомых ребенку тапочек, халата,
очков. Будьте готовы к каверзным вопросам
 вроде «А где ты сани припарковал?». 
Проверьте, чтобы на подарке
 не было QR-кода маркетплейса или ценника.

БДИ!
Если вам вся эта возня не по душе, 
используйте железный аргумент: 
Дед Мороз приходит, только когда 
все спят, а кто не спит, может 
остаться без подарка!

Верят ли читатели «КП» 
в Деда Мороза - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.

На какой 
креатив способны 

родители, 
чтобы укрепить 

веру ребенка 
в новогоднее 
волшебство. 

И тут сын 
навсегда поверил 
в Деда Мороза!

Новогодняя 
примета: встретил 
Дедушку - загляни 

в мешок.
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Прогноз погоды на завтра, 27 декабря

Ставрополь +7 ... +9 +9 ... +11
Пятигорск   +4 ... +6 +12 ... +14
Владикавказ +4 ... +6 +14 ... +16
Нальчик +4 ... +6 +13 ... +15

В Ставрополе:

Давление - 721 мм рт. ст.

Ветер юго-западный 
          12 - 16 м/с

Восход солнца - 07.50

Заход солнца - 16.36

Луна - полнолуние

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день

Ис
по

ль
зо

ва
на

 и
нф

ор
м

ац
ия

 
gi

sm
et

eo
.ru

, m
oj

go
ro

d.
ru

, m
et

eo
no

va
.ru

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- Почему вы берете на 
работу только женатых?

- Потому что они привык-
ли к оскорблениям и не 
торопятся домой в конце 
рабочего дня. 

�  �  �
Бабушка так долго не 

брала трубку, что внук 
уже мысленно начал 
выбирать обои.

�  �  �
Настоящая мечта долж-

на тянуть хотя бы на два 
пожизненных срока.

�  �  �
Летят два математика 

в самолете. Один друго-
му говорит:

- Последнее время 
я очень боюсь летать 
самолетом, так как я 
рассчитал, что вероят-
ность того, что на борту 
бомба, даже выше, чем 
вероятность погибнуть 
в автокатастрофе.

Второй математик от-
вечает:

- Да, я тоже проде-
лал эти же вычисления 
и пришел к такому же 
результату. Но я пошел 
дальше. Вероятность 
того, что в самолете две 
бомбы, ничтожно мала, 
поэтому я теперь одну 
всегда вожу с собой.

�  �  �
Нет ничего постояннее 

эпохи перемен…
�  �  �

Сарочка еще со шко-
лы мечтала стать вдо-
вой папиного началь-
ника.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Сюжет романа. 7. «Розы-
грыш билетов» при посту-
плении в вуз. 8. Страте-
гическая уловка. 10. Со-
циальная «одинаковость». 
11. Автомобиль повышен-
ной крутизны. 13. Какого 
композитора упрекали в 
плагиате после выхода се-
риала «Семнадцать мгнове-
ний весны»? 15. Роль кого 
из Маршалов Советского 
Союза народный артист 
Михаил Ульянов сыграл в 
более чем двадцати филь-
мах? 16. Куда бензин за-
ливают? 21. Кого нанимают 
банкет вести? 22. Что вы-
пускает пулю в свободный 
полет? 24. Кто из наших 
эстрадных певиц родился 
в День всех влюбленных? 
25. Кого в отряде совет-
ских космонавтов за глаза 

окрестили «космическим 
дедом»? 26. Кто себе на 
жизнь зарабатывает, делая 
сальто-мортале?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бо-
гиня судей и адвокатов. 2. 
Червень из «Зеленого фур-
гона». 3. Музей с париж-
ской пропиской. 4. Верзила 
из подростков. 5. «Теплич-
ная молодь». 6. «Месса 
скорби». 9. Какой металл 
рождается от многоступен-
чатого распада урана? 12. 
Типичный бытовой вреди-
тель. 14. В произведениях 
кого из фантастов можно 
встретить город Великий 
Гусляр? 17. Роддом игрома-
нии. 18. Флер таинственно-
сти. 19. «Любимый фрукт» 
советских двоечников. 20. 
«Душа взлетает, похудев на 
... оставленного тела». 23. 
За что блогер борется?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Фабула. 7. Экзамен. 8. Маневр. 10. Равенство. 11. 
Джип. 13. Таривердиев. 15. Жуков. 16. Бак. 21. 
Тамада. 22. Выстрел. 24. Савичева. 25. Демин. 26. 
Акробат. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фемида. 2. Бандит. 3. 
Лувр. 4. Акселерат. 5. Рассада. 6. Реквием. 9. Ра-
дий. 12. Пакостник. 14. Булычев. 17. Казино. 18. 
Завеса. 19. Банан. 20. Вес. 23. Лайк.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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Письма с фото  
присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская,  
д. 5А, стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
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